
500 personas 
fueron 
desvinculadas 
en salud a 
nivel regional

PARTE DEL PERSONAL DE REFUERZO COVID

En la zona cerca de cinco mil personas llega-

ron a trabajar como apoyo en hospitales 

para ayudar al control de la pandemia. De 

ese personal un 10% fue desvinculado a fines 

de septiembre, de acuerdo a estimaciones de 

gremios de salud. 

Si bien estos puestos tenían un carácter tran-

sitorio, gremios piden que se mantengan por 

un tiempo más. 

Número representa un 10% de este ítem. 

REPORTAJE PÁGS.4-5
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POLÍTICA PÁG.6

A la espera que arranque el perímetro de exclusión, se buscará avanzar 

hacia una mayor frecuencia, renovación de máquinas y otros métodos de 

pago con la nueva regulación. Fondos del Transantiago toman protagonis-

mo en el proyecto.

Inversiones en transporte público 
apuntan a la modernización 

CIUDAD PÁG.11 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.19

Héctor Muñoz dejó de 
ser el seremi de Salud: 
acusa temas políticos

Según informe del Banco Central, 

más del 40% del consumo de hogares 

se canaliza a través de tarjetas. 

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGUE M.

Medios de pago 
electrónicos siguen 
ganando terreno 
sobre el efectivo

Corporaciones y espacios regionales 

aseguraron que si bien no es rentable 

económicamente la reapertura, en 

esta primera etapa lo más relevante 

es el aporte social de los espectáculos. 

Cultura local hace 
positivo balance tras 
retorno de eventos 
presenciales

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.22

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Ser inmigrante y pobre: una 
ecuación conflictiva aún 
más patente en el norte 
Migrantes, xenofobia y aporofobia son tres con-

ceptos situados en el centro de los violentos even-

tos en Iquique. Especialistas reflexionan sobre las 

causas y el trasfondo tras las reacciones desmedi-

das en contra de un grupo de extranjeros en 

nuestro país.

HUMANIDADES PÁGS.12 A 16

EDITORIAL: TU CEREBRO TIENE DERECHOS
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Solicitud de renuncia habría llegado por cer-

canía a la diputada Francesca Muñoz, quien 

votó a favor del 10% y rechazó apoyar a 

Sichel. Isabel Rojas quedó de forma interina.
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Conocido como Tole Peralta, 

nombre por el cual era llamado en 

el ámbito del arte, nacio en Santia-

go en 1920. Fueron sus padres Oscar 

Peralta Cepeda y Cristina Aburto 

Pepin, ambos de profesión médico 

cirujano. Sus estudios, tanto prima-

rios como secundarios, los realiza en 

el Instituto Nacional, para luego y si-

guiendo la línea profesional de sus 

padres, ingresar a la Universidad de 

Chile a estudiar medicina, carrera 

que dejará por el estudio de la arqui-

tectura, luego del derecho y final-

mente encontrar en el arte su voca-

ción, ingresando a la Escuela de Be-

llas Artes de la Universidad de Chile, 

iniciando una carrera que desarro-

llará durante toda su vida.  

Entre los años de 1945 y 1954 se 

radica en Inglaterra a estudiar en la 

Universidad Hampstead de Lon-

dres, bajo la dirección de John Du-

guid. Luego de su pasantía en Ingla-

terra, y habiendo recorrido los mu-

En su calidad de gestor cultural de 

Concepción, se le atribuye además, 

el Instituto de Arte, y el Departa-

mento de Artes Plásticas Visuales de 

nuestra centenaria casa de estudios. 

Hacia el año 1991 la Universidad 

de Concepción, por todo su aporte 

a la casa de estudios, lo nombra pro-

fesor emérito. 

Se puede decir, sin lugar a dudas, 

que sus obras se encuentran en va-

rios museos tanto latinoamerica-

nos como europeos, lo que hace de 

Tole Peralta un forjador destacado 

de la universidad. 

Tole Peralta falleció en Villa Ale-

mana el 2 de enero del año 2002. La 

noticia consternó a docentes, alum-

nos y público en general que cono-

ció y valoró su obra. 

 

Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción

seos de Francia, Bélgica, Italia y 

España, vuelve a Chile y se radica en 

Concepción entre los años 1954 y 

1960, donde dirige la Sociedad de 

Arte de Concepción. Posteriormen-

te, durante los años 1960 a 1981, es 

director fundador de la Pinacoteca 

de la Universidad de Concepción. 

Trabaja además, como profesor ti-

tular de Estética e Historia del Arte 

en la misma universidad.  

La figura de Tole Peralta, dará un 

impulso a las bellas artes penquis-

tas por espacio de 30 años, los que 

dedica a la Universidad y a la ciudad. 

Durante su estadía en la UdeC, y 

bajo la dirección del rector, 

David Stitchkin, Tole Peralta 

consolida una antigua idea de 

Enrique Molina, que era la 

creación de un museo de 

pintura. Adquiere 

la colección de pin-

tura chilena de Julio 

Vásquez Cortez como 

Emprendedores del Bío BíoOscar Peralta Aburto

base, y da forma física ocupando un 

lugar adecuado, para exponer las 

obras, iniciando así la construcción 

de la Casa del Arte de la universidad 

y logrando la realización del mural 

“Presencia de América Latina”, do-

nada por México y realizada por el 

muralista González Camarena. To-

das obras realizadas en su período.  

Por su trabajo, la Ilustre Municipa-

lidad de Concepción le otorgó en el 

año 1961, el premio municipal de 

arte. Tole Peralta es reconocido 

como miembro integrante de la ge-

neración del ‘40, grupo de artistas 

que renovaron la pintura paisa-

jística chilena, con pintores de 

la talla de Carlos Pedraza, Xi-

mena Cristi, Raúl San-

telices, Israel Roa, 

Albino Echeverría 

y Tole Peralta, que 

resalta como pai-

sajista y eximio 

retratista. 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

GRUPO INTERDISCIPLINARIO DE INVESTIGACIÓN 
EN DERECHOS HUMANOS Y DEMOCRACIA DE LA 

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN (GIDHD-UDEC)

El rector David Stitchkin anun-

ciaba en la década del 60 que el 

mundo hipnotizado por el desen-

freno de la acción sin reflexión ha-

bía terminado por encapsular el 

ejercicio del pensar y que, por tan-

to, era menester buscar un lugar, 

un oasis, donde cobijarse para 

pensar. 

Sin duda, ese oasis era, es y será 

la Universidad de Concepción, en 

cuyo seno se puede practicar el 

ocio, el rito de la conversación dia-

lógica, la construcción de saberes 

necesarios de manera libre y críti-

ca, donde se comparten diversas 

son y qué hacen fuera de asistir a 

este oasis del pensar. El asombro 

nos deslumbraría y sin duda, llega-

ríamos a conformar comunidades 

más comprometidas socialmente. 

Por el desarrollo libre del espíri-

tu es el lema de la Universidad de 

Concepción y no es banal dedicar 

un tiempo para pensar qué nos 

quisieron decir los fundadores para 

que prevalezcan hasta hoy los sa-

beres necesarios por sobre los de-

sechables a la hora de acompañar 

a las generaciones más jóvenes 

cuando estamos construyendo una 

nueva forma de organizar y convi-

vir en el país. 

¡Una bienvenida a este oasis in-

telectual que permanece vivo gra-

cias a las personas que lo fundaron, 

y sigue manteniendo su legado has-

ta hoy! Gracias a la comunidad que 

la conforma. 

 

GIDHD-UdeC está integrado por 
Amaya Álvez Marín - Cecilia Bus-
tos Ibarra - Jaime Contreras Álva-
rez - Ximena Gauché Marchetti - 
Carlos Muñoz Labraña - Elizabeth 
Parra Ortiz -  Cecilia Pérez Díaz - 
Jeanne Simon Rodgers y Bastián 
Torres Durán.

visiones de mundo y también se 

hace patente la misión que a cada 

persona le corresponde. 

En el Chile de 2021 y cuando se 

celebran más de 200 años de vida 

independiente, convulsionado por 

una crisis política que no necesa-

riamente representa la voz de la 

ciudadanía, urge la necesidad de 

volver a rescatar y pensar en el 

lema y principio de esta institu-

ción: por el desarrollo libre del es-

píritu conjugando tres postulados. 

La honestidad en la proposición, la 

dignidad en la expresión y el respe-

to en la convivencia y las diferen-

cias. En este oasis, se debe priori-

zar la corresponsabilidad que te-

nemos en la formación del 

carácter de quienes han venido a 

este espacio en búsqueda de quie-

nes les acompañarán en su queha-

cer como parte de una ciudadanía 

responsable, crítica y propositiva 

para la sociedad. 

La academia tiene la obligación 

ética de invitar a pensar e imaginar 

nuevos modos de interacciones 

inclusivas mediante el desarrollo 

de la capacidad dialógica, hacer-

nos el tiempo para conversar con 

estudiantes y enterarnos quiénes 

La academia tiene la 

obligación ética de 

invitar a pensar e 

imaginar nuevos 

modos de 

interacciones 

inclusivas mediante 

el desarrollo de la 

capacidad dialógica.

102 años no son nada 
para lo que podemos ser

DDiario Concepción
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl - Twitter: DiarioConce  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Silvanio Mariani 
Gerente General y Representante Legal: Mauricio Jara Lavín 

El cuarto retiro del 10% de las 
AFP comenzará la semana en-
trante su discusión en el Senado, 
propiciando un álgido debate 
político y económico. 

El tema se hizo un espacio re-
levante en la carrera presiden-
cial y también frente a las próxi-
mas elecciones parlamentarias. 

 
Juan Carlos Astorga  
@juanastorgat 

Estamos saliendo del Estado de 
Excepción en Chile. Es necesario 
que la gente se recupere y empe-
cemos a salir adelante. La gente 

necesita volver a la “normali-
dad”. El cuarto retiro es necesa-
rio. Señores políticos, ustedes ga-
nan mucho dinero y no pasan 
necesidades. 

 
Oscar San Martin Val  
@oscarsanval 
El cuarto retiro ya es una cha-
cra, acá nadie se está muriendo 
de hambre, solo quieren seguir 
comprando autos y consumien-
do sin pensar en su futuro. 

 

Marcela Carreño Mardones  
@AnchimallenMC 
Senadores/as pónganse en nues-
tros zapatos, en mi caso el 
#CuartoRetiro es para pagar mis 
quimioterapias, porque la salud 
en Chile es un negocio aún. 
 
Ángela Estruga  
@AngelaEstruga 
Hay un grupo de chilenos que 

no existe, que no son pobres ni 
ricos y están hasta el cuello con 
deudas y sí necesitan su cuarto 
retiro. ¿Quién se preocupa de 
ellos? ¿No son chilenos? La clase 
media son los nuevos pobres, sin 
derecho a nada. Piensen en este 
grupo. 
 
Roberto Hernan  
@RoberttoPUQ 
Yo no he recibido ningún IFE y 
me he tenido que comer callado 

el alza de precios de bencina, 
productos para la casa, traba-
jando en lo que se pueda por po-
cas lucas... Ya pues, dos de fren-
te para decir que este cuarto re-
tiro no es necesario.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

T
u cerebro tiene derechos. Derecho a no 

ser vulnerado ni controlado a través 

de neurotecnologías. De mantener su 

integridad física y psíquica. De preser-

var la identidad personal, el libre albe-

drío y la privacidad mental. Derecho a 

protección contra los sesgos de los algoritmos.  

Pareciera innecesario recalcar tales principios si el ce-
rebro es parte de los seres humanos, que ya tienen con-
sagrados sus derechos universales. Pero las nuevas tec-
nologías permiten intromisión en un ámbito hasta aho-
ra privado: la actividad cerebral y la información 
contenida en ella. Es por ello que Chile está ad portas de 
convertirse en —quizás— el primer país del mundo que 
decida promulgar una ley que tiene como fin resguardar 
la integridad mental ante el desarrollo de las neurotec-
nologías y el mapeo de la actividad cerebral. El texto apro-
bado consigna que “La ley establecerá los requisitos, 
condiciones y restricciones para su uso (de las neurotec-
nologías) en las personas, debiendo resguardar especial-
mente la actividad cerebral e información de ella”. 

Chile se adelanta en los derechos relacionados con la 
sociedad de la información. Tan importante y tan de avan-
zada es la materia que la tramitación legislativa fue ob-
servada por países de Europa y del continente america-
no, que podrían replicar la experiencia chilena. Se trata, 
sin lugar a dudas, de un avance: incluir en la Constitución 

Tu cerebro tiene derechos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Leña de calidad 

  

Señora Directora: 

El Ministerio de Energía calificó 

como un paso histórico la aproba-

ción, por parte de la Cámara de Di-

putados, el proyecto que regula los 

biocombustibles sólidos como 

leña, pellet, briquetas, carbón ve-

getal o desechos agrícolas.  Entre 

varios aspectos, esta iniciativa le-

gislativa busca regular especial-

mente la calidad de la leña, con el 

fin de evitar la venta de madera hú-

meda y ofrecer a los consumidores 

un biocombustible más eficiente, 

es decir, que entregue más calor y 

sea menos contaminante. 

A la par de las discusiones parla-

mentarias, el Estado impulsa va-

rios programas dirigidos a produc-

tores y comerciantes, como el Pro-

grama Leña Seca Más Seca y el 

Programa Centros Integrales de 

Biomasa. 

Este Sello diferencia y destaca a 

los comerciantes cuyo proceso de 

producción de leña les permite ge-

nerar un producto de calidad. Es 

entregado por el Ministerio de 

Energia a través de la Agencia de 

Sostenibilidad Energética y reem-

plazó al Sello de Certificación del 

Sistema Nacional de Certificación 

de Leña (SNCL). 

Su implementación, además de 

preparar a los comerciantes para 

la futura regulación que tendrá la 

leña gracias al mencionado Pro-

yecto de Ley, también trae impor-

tantes cambios para los hábitos de 

compra y consumo de len a resi-

dencial.  

El consumidor residencial, al 

preferir leña con Sello Calidad de 

Leña, usa un combustible que está 

seco, es decir, tiene un 25% o me-

nos de contenido de humedad, y 

obliga al comerciante a entregar 

garantías como la cantidad acor-

dada en la compra y que el bio-

combustible tenga las dimensio-

nes adecuadas para una óptima 

operación de los calefactores. 

La ley que regulará el uso de la 

leña como combustible domicilia-

rio, ahora pasa a su último trámite 

legislativo en el Senado, y una vez 

aprobada entrará en vigencia gra-

dualmente. Por ello es relevante 

que los consumidores, a la par de 

los productores y comerciantes, se 

preparen y conozcan los benefi-

cios de preferir leña con sello de 

calidad.  

 

Jaime López González 
Ingeniero Forestal 

Situación de Venezuela 

  

Señora Directora: 

Cuando se ve la reconversión 

monetaria de Venezuela entre 

enero del 2008 y octubre del 2021, 

que en cifras significa, por ejem-

plo que el presupuesto nacional 

de Venezuela en el 2007 era de 

50.000 millones de dólares, que 

con todos los cambios que han 

existido la reconversión del Bolí-

var (con la eliminación de 14 ce-

ros), su valor hoy sería de 25 cen-

tavos de dólar. 

En el caso del Ingreso Mínimo 

Mensual, su valor en enero 2008 

era de 478,4 dólares, y  a septiem-

bre 2021  fue  de 2,2 dólares. 

Se entiende la gran presencia de 

venezolanos en Chile. Lo sorpren-

dente es que todavía existen políti-

cos que apoyan la gestión del pre-

sidente Maduro, pero debemos es-

tar de acuerdo, que les resulta muy 

cómodo, apoyarlo desde acá, con 

casi todos sus problemas econó-

micos, alimenticios y de salud re-

sueltos, sin ni siquiera imaginarse, 

las pellejerías que pasan los vene-

zolanos a  7.000 kms de sus cómo-

dos escaños del Congreso. 

 

Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

la mención a la privacidad de la actividad cerebral y los 
datos y la información que de ella se puede extraer.  

Ahora, hace falta que los parlamentarios tengan la dis-
posición para fortalecer una institucionalidad de protección 
de los datos personales. Ser uno de los países pioneros en 
la incorporación y tratamiento jurídico de los neurodere-
chos contrasta con la normativa vigente sobre la utilización 
de información concerniente a personas naturales. Una re-
gulación que ha cumplido más de dos décadas.  

De hecho, el Estado de Chile no ha llegado a la meta 
autoimpuesta: que en 2020 estuviera promulgada la le-
gislación que modifica en parte la actual ley 19.628, so-
bre Protección de la Vida Privada. Esta norma regula el 
uso de datos de carácter personal, en registros o bancos 
de datos, por organismos públicos y privados. Chile se 
puso a la vanguardia respecto a los neuroderechos. Es 
de esperarse que el Congreso concluya el trámite para 
al menos actualizar el cuerpo legal sobre los datos per-
sonales y protección de la vida privada a los estándares 
reales de las tecnologías de información.

Chile se adelanta en los derechos 

relacionados con la sociedad de 

la información. Ahora, hace falta 

fortalecer una institucionalidad 

de protección a los datos 

personales. 

¡
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personas se sumaron a la 
nómina del Minsal como 
refuerzo contra la Covid a 
nivel nacional.

mil
31

FOTOS.CEDIDA SERVICIO SALUD CONCEPCION.

SEGÚN ESTIMACIONES DE GREMIOS DE SALUD:

Con 500 despidos inicia desvinculación 
de personal de refuerzo Covid

En la zona unas 5.000 personas llegaron a trabajar como apoyo en hospitales para 
contener la pandemia. Fueron cupos transitorios, pero gremios piden que se 
mantengan un tiempo más, hasta retomar la normalidad.

extendería por 18 meses, pero tam-

poco se figuró nadie que durara 

para siempre. 

De este modo, cuando se contra-

tó personal de refuerzo en salud, se 

hizo con motivo de la emergencia 

sanitaria que rige desde el ocho de 

febrero de 2020, con el decreto Nú-

mero 4 2020 del Ministerio de Salud. 

Esto es, de forma transitoria. 

Como su nombre indica, como re-

fuerzo. 

TURNOS La necesidad de 

personal adicional se dio 

fundamentalmente por un 

aumento en el número de 

camas críticas..

Según gremios locales, como la 

Federación Nacional de Trabajado-

res de la Salud, Fenats, las desvincu-

laciones llegan al 10% del personal, 

unas 500 personas, aunque aclaran 

que la cifra es una estimación por-

que apenas han pasado 24 horas 

hábiles desde que se comenzaron a 

notificar los despidos. 

 

Héroe por un día 

Nadie pensó que la pandemia se 

En la Región del Biobío se suma-

ron miles, unos 5.000 estiman los 

gremios de la salud. La incorpora-

ción fue especialmente notoria en 

recintos como el Hospital Regional, 

que concentró los esfuerzos contra 

la pandemia pues contaba con más 

camas y especialistas. 

El recinto funciona normalmen-

te con una planta de 5.500 personas. 

Con el personal de refuerzo se 

llegó a 6.800. 

Sebastián Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Héroes. Primera línea. 

El personal de salud sólo recibió 

elogios en pandemia. 

Motivos sobraron: la crisis sanita-

ria puso al límite el sistema de salud 

y, ante la ola de contagios y casos 

graves, los funcionarios debieron 

cambiar a un esquema de trabajo 

con más horas, primero, y luego in-

corporar más personas a la nómina. 

Estos profesionales sustentaron 

el espectacular aumento de camas 

críticas en la Región. El Hospital 

Regional pasó de 64 cupos a 95, con-

tando la dedicación en el Trauma-

tológico, el Higueras hizo lo suyo y 

pasó de seis camas, a 64. 

En total, el Biobío triplicó su ca-

pacidad, llegando a 300 camas, lo 

que le permitió incluso recibir pa-

cientes de otras regiones y evitar el 

colapso en zonas tan alejadas como 

Magallanes. 

En marzo la ocupación de estas 

camas tuvo su peak en el 98% y al-

gunos directivos hablaban ya de la 

posibilidad de tener que definir 

quién ocupaba la última. 

Pero la marea no llegó tan arriba. 

De a poco, se redujo la cantidad de 

casos, bajaron los contagios y la au-

toridad consideró pertinente reba-

jar las restricciones civiles y sanita-

rias que se implementaron en 2020 

con motivo de la pandemia. 

Entre los motivos que explican la 

baja, está el exitoso plan de vacuna-

ción y la contratación de personal 

extraordinario para reforzar el sis-

tema de salud. 

Hoy, en general, la pandemia re-

trocede. A pesar de que en algunas 

comunas la variante Delta ha gene-

rado más contagios, no hay cuaren-

tenas en el Biobío, los hospitales re-

toman la atención normal, los cole-

gios y universidades vuelven a 

clases. 

Así las cosas, la autoridad decidió 

prorrogar el decreto de alerta sani-

taria, pero terminar el estado de ex-

cepción que duró 565 días. 

Esto cambia las cosas para el per-

sonal de refuerzo sanitario. 

Ya no es necesario, y de hecho, los 

despidos a estos funcionarios comen-

zaron nada más publicado el decre-

to que terminaba el estado de excep-

ción, el jueves 30 de septiembre. 

News Initiative
Desarrollado como parte de 
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atenciones tuvieron que ser 
postergadas para poder 
enfrentar la emergencia. 

mil
200

“Fuimos considerados héroes, 

pero esta semana se desvinculó a 

mucha gente”, dice Evelyn Betan-

court, presidenta de la Fenats Bio-

bío. 

“Y está afectando a todo el perso-

nal. Eso a pesar del decreto de Con-

traloría que establece que en rela-

ción al cuidado infantil y el teletra-

bajo, se deben mantener las 

condiciones, porque se termina el 

estado de excepción, no la alerta 

sanitaria”, añade. 

Según los gremios locales, la si-

tuación es incómoda. Claro, la pan-

demia amaina, pero dejó un saldo 

cuantioso de atenciones pendien-

tes. Unas 200 mil, estima la Fenats. 

Además de que el personal, que 

trabajó turnos adicionales, que tie-

ne licencias o vacaciones pendien-

tes, necesita un refuerzo para man-

tener el sistema funcionando. 

 

Necesarios 

“Lo que a nosotros nos preocupa, 

es que sacar las listas de espera que 

hay pendientes, es imposible sin el 

personal de refuerzo. No se puede”, 

dice Evelyn. 

Aldo Santibáñez, dirigente nacio-

nal de la Federación Nacional de 

Profesionales Universitarios de los 

Servicios de Salud, Fenpruss, dice 

que “hoy tenemos una situación de 

agobio, estrés, situaciones de salud 

pandemia de “listas de espera”, que 

se generó cuando el ministerio de-

cidió suspender las atenciones no 

urgentes, para dar espacio a la con-

tención del Covid. 

 

La bajada local, es variada. 

El Servicio de Salud de Concep-

ción, por ejemplo, ha tenido conver-

saciones con los gremios para man-

tener algunos beneficios logrados 

en pandemia, como el traslado de 

buses. Y, en relación al personal de 

refuerzo, informan que “las necesi-

dades del servicio, las listas de espe-

ra y la reactivación de pabellones, 

por una parte, así como el debido 

descanso que los profesionales a 

contrata y titulares requieran, irán 

determinando gradualmente el nú-

mero de honorarios que se irán re-

contratando para dar cobertura a 

dichas labores”. 

En otros lugares, es diferentes. Es 

que, dicen entendidos, la presión 

presupuestaria es grande. 

“Hay servicios que pueden absor-

ber esto, otros que no, y hay servi-

cios que han optado por endeudar-

se”, cuenta Santibáñez. 

Es un tema delicado, reconocen 

desde el ministerio, sobre todo 

cuando el presupuesto planteado 

para 2022 viene con restricciones en 

los recursos. “Se gastó mucho du-

rante la pandemia, y hay que recor-

tar, de otro modo, nos enfrentamos 

a otra crisis más grande, que tam-

bién impacta la salud. Es un equili-

brio delicado”, dice una fuente en el 

Minsal. 

Por cierto, uno de los equilibrios 

a mantener, es definir qué área con-

tinúan con refuerzo. 

Boris Soto, técnico laboratorista 

en rayos X y exdirigente de la salud, 

dice que “con la pandemia tuvimos 

que atender mucha más gente. En 

el Hospital Traumatológico pasa-

mos de hacer unos 100 rayos al día, 

a 200. Tuvimos que cambiar hasta 

el sistema de turnos, todo”. 

“Cuando pasamos eso, el perso-

nal de refuerzo jugó un rol funda-

mental de apoyo. No lo hubiéra-

mos logrado, y lo que cabe esperar 

ahora, es que ayuden a retomar la 

normalidad. Yo, con lo que se vie-

ne, con todas las atenciones pen-

dientes, voy a necesitar una ayuda”, 

asegura. 

“Se habla de volver a la normali-

dad, pero no estamos normal. Hay 

una variante aún dando vueltas, y 

una enorme cantidad de atenciones 

pendientes. Ni siquiera estoy ha-

blando de lo que falta para que el 

personal tome sus justos descan-

sos”, finaliza Betancourt.

mental que se han ido generando en 

el personal permanente, sobre todo 

titulares y contrata, y a eso se le 

suma que no se han tomado vaca-

ciones”. 

El tema de las vacaciones no es 

frívolo, asegura. 

“Hay personas que no se han to-

mado vacaciones en un año y medio 

o dos. Y en ese sentido uno entendía 

que los refuerzos Covid, que ya tie-

nen un año y medio de experiencia, 

era idóneo para mantenerse en los 

servicios de salud para afrontar las 

listas de espera”, explica. 

A Santibáñez le preocupa el de-

sorden con que se dan las cosas. 

“No es uniforme. Estamos vien-

do que algunos servicios tienes la 

intención de dejar 60% o 70% de los 

refuerzos, hasta diciembre al me-

nos, y después ir viendo cómo se 

comporta la pandemia. Los cuatro 

Último paciente Covid en el Traumatológico

El Hospital Traumatológico tuvo que adaptarse a la 
pandemia y redefinirse, creando espacios para atender 
casos de Covid. 

Sumaron una decena de camas críticas al sistema, y 
llegaron a atender a 1.911 pacientes contagiados con Sars 
Covid 19. 

El jueves, dieron de alta al último. 
“Después de un arduo trabajado este Hospital egre-

só a su último paciente Covid, lo que nos llena de orgu-
llo y esperanza respeto a la situación epidemiológica a 
nivel local y nacional, por otro lado, nos permite reto-
mar nuestra actividad habitual en el área de la trauma-
tología”, consignó la directora (s) Alejandra Guerrero. 

Eso sí, la profesional advierte que “el Covid está pre-
sente, y esto no excluye a pacientes traumatológicos que 
estén contagiados”.
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servicios de la región, tienen pos-

turas diferentes… el Hospital Re-

gional mantiene el hospital de 

campaña funcionando, que des-

comprime, pero no es el caso de to-

dos”, cuenta. 

“Y eso preocupa sobre todo por-

que hay una demanda postergada 

en pandemia. Pacientes crónicos, 

con problemas cardiovasculares. A 

nivel nacional estimamos que hay 

unos dos millones de atenciones 

postergadas, unos 1,8 millones de 

personas, de los que el 10% es de la 

región”, asegura. 

 

Avances 

Desde el Ministerio de Salud in-

forman que estos profesionales que 

fueron contratados bajo el concep-

to de refuerzo se mantendrían, al 

menos, hasta junio del 2022. 

Con esto, se contribuye a paliar la 

PENDIENTES Se espera que el 

personal de refuerzo pueda 

contribuir con la tarea de volver 

a la normalidad en salud.
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Desde RN cuestionaron a La 
Moneda por los criterios 
“político-partidistas” en la 
salida de Muñoz.

Cuestionamientos 
al gobierno

“Hay que seguir cuidándose, el virus Delta va a seguir mutando, lo dice la ciencia, y debemos 
creer en ella. Tratemos, dentro de lo posible, las y los trabajadores de cuidarnos y de quedarnos 

en casa, porque tenemos que seguir cuidándonos”.

Cristhian Lagos, dirigente sindical de Asmar

#NosCuidamos

Piden renuncia al seremi de Salud, 
Héctor Muñoz: acusa temas políticos

ISABEL ROJAS SERÁ LA SEREMI SUBROGANTE

Lo que comenzó como un rumor 

durante la mañana de este sábado, 

pasadas las 17 horas terminó por 

confirmarse. 

El Gobierno pidió la renuncia al se-

remi de Salud, Héctor Muñoz. De 

acuerdo a la versión entregada des-

de el Ejecutivo, esto se fundamenta 

en ajustes ministeriales. 

“Confirmamos la salida de Héctor 

Muñoz y agradecemos la gestión du-

rante los momentos más complejos 

de la pandemia, incluso arriesgando 

su salud. Sabemos que los ministe-

rios siempre hacen ajustes de acuer-

do a los momentos que se están vi-

viendo y el Ministerio de Salud deter-

minó dar un nuevo impulso”, dijo el 

vocero de Gobierno, Daniel Garcés. 

Muñoz, tras su salida agradeció la 

colaboración de las autoridades. 

“Agradecer a los funcionarios, autori-

dades y a la oposición, que a pesar de 

las diferencias políticas logramos sa-

car la gestión de la pandemia adelan-

te, colocando a las personas por enci-

ma de nuestras diferencias políticas”. 

La salida de Muñoz llega luego que 

su pareja, la diputada Francesca Mu-

ñoz votó a favor del cuarto retiro del 

10% de las AFP, a lo que se sumó el 

anuncio público que no respaldara la 

campaña presidencial oficialista de 

Sebastián Sichel, sumándose al des-

cuelgue iniciado por Leonidas Rome-

ro (RN) y Nora Cuevas (UDI). 

La voz de alerta de la salida de 

Muñoz desde la seremi ocurrió la 

tarde de este viernes a través de su 

cuenta de Twitter, en dónde publicó 

“gracias a todos y todas. Dios ha sido 

fiel y por siempre lo será”, en tono de 

despedida. Mientras que en su Face-

book modificó su situación laboral, 

aduciendo que ya no trabaja en la Se-

remi de Salud del Biobío. 

Desde la entidad, informaron du-

rante la mañana, ante estas versio-

nes que “no existe ningún cambio en 

la Autoridad Sanitaria del Biobío, y 

Héctor Muñoz sigue ejerciendo su 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

En las últimas horas dos comentarios en sus redes sociales encendieron las alarmas ante una posible 
salida del cargo, la que llegaría en represalia por apoyos políticos de la diputada Francesca Muñoz.

MUÑOZ RECIBIÓ el 
respaldo de todo el 
espectro político.   

El diputado de RN, Leonidas Ro-

mero apuntó a que esto debe ser una 

decisión técnica. “Acá deberían ha-

ber sancionado a todos los que no 

apoyaron a nuestro candidato en la 

primaria, hay una situación lamen-

table que está pasando en mi parti-

do y es lo más lógico que debiera 

existir libertad de acción”. 

 

Reacciones 

La salida del Muñoz generó re-

chazo en otros actores políticos. Su 

ex compañero de gabinete Fernan-

do Peña comentó en Twitter que “El 

Seremi ha hecho una gran labor. Se-

ría lamentable que lo usen como fu-

sible por intrigas ajenas a su labor 

como autoridad”. 

Mientras que el senador Alejandro 

Navarro tildó la situación como de 

“un intervencionismo electoral de 

parte del Gobierno porque es una 

venganza, un castigo, a lo que la di-

putada Muñoz votó en el congreso 

por el cuarto retiro”. 

Agregó que “esperaría el pronun-

ciamiento de Francisco Chahuán, si 

la política de Renovación Nacional 

va a ser perseguir a los funcionarios 

por sus opiniones políticas que aun 

no comprendo; porque cada perso-

na puede votar y pensar libremente 

y de no ser así el regimiento RN se ha 

conformado”. 

El gobernador Rodrigo Díaz opi-

nó que “resulta lamentable que se 

cambie al Seremi de Salud, máximo 

responsable del trabajo de preven-

ción y reacción del Coronavirus, a 5 

meses de que termine el Gobierno”. 

La situación de Muñoz no sería la 

única, puesto que otros parlamenta-

rios como de Renovación Nacional, 

como Pablo Prieto de Maule o Frank 

Sauerbaum de Ñuble han acusado que 

cercanos suyos han sido relevados de 

los cargos de gobierno que ejercían, en 

este caso por dar a conocer que vota-

rían a favor del cuarto retiro del 10%.

Marcelo Castro Bustamante 

marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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rol como Seremi de Salud. El cambio 

de estado en una publicación en su 

red social personal ya fue corregido”. 

 

Rechazo en RN 

Reacciones encontradas generó 

en RN la salida de Muñoz, en el sec-

tor cercano a la actual directiva en-

cuentran que es justo a raíz del ac-

tuar que ha tenido. 

Mientras que el ex presidente de 

esa tienda, Mario Desbordes indicó 

que “mal el gobierno, sacando a sere-

mi que estaba realizando muy buena 

labor, y además en el área de salud, 

solo para castigar a una diputada que 

votó a favor el 4to retiro. Además, la 

diputada Muñoz ha votado prácti-

camente todo junto a la coalición”. 

La constituyente del Distrito 21, 

Paulina Veloso opinó que “esto pasa 

cuando los candidatos presidencia-

les tienen el ego muy grande y creen 

que son ellos los que chorrean votos. 

Pensé que el caso Jadue y sus patina-

das era único, veo que Sichel va por 

el mismo camino solo que ampara-

do por el Gobierno”. 
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Asistentes validaron las 
medidas sanitarias 
utilizadas por los locales del 
sector. 

Valoran medidas 
sanitarias

“Es un hecho que la variante Delta llegó para quedarse, es más, cada día aumentan los casos, 
por lo tanto, debemos ser igual de cuidadosos que al inicio de la pandemia. Apelo al criterio de las 

personas”.

Pamela Villagra, profesora de Español

#NosCuidamos

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

A las 21 horas del viernes las caras 

cambiaron en los locatarios de Pla-

za Perú, comenzó a caer lluvia, 

acompañada de viento, lo que pro-

vocó que algunos de los comensales 

que se encontraban en las terrazas 

emprendieran rumbo a sus hogares. 

Eso sí, ese augurio no se mantuvo 

hasta entrada la medianoche, pues-

to que al interior de los locales los co-

mensales se quedaron conversaron 

y compartiendo entre las amistades 

este hito que significó el primer vier-

nes sin toque de queda tras más de 

560 días con la medida. 

Al interior de los locales, había va-

rios grupos de amigos quienes no 

compartían hace semanas y la lluvia 

no fue excusa para quedarse en ellos 

hasta pasada la medianoche, cosa 

que hasta hace algunos días no se po-

día hacer. 

Renato Chamorro llegó hasta uno 

de estos locales en compañía de 

compañeros de trabajo y dijo que 

“esto ha sido tranquilo, la lluvia fue 

poca y afuera, no nos perjudicó mu-

cho, pasó piola. Adentro estamos 

tranquilo, calentito y sin ningún ma-

yor problema”. 

Mientras que Kimberly Iturra co-

mentó que “tomarse algo después de 

la pega es bakan, algo que se necesi-

taba y esto una vez a las miles es 

bueno y necesario. La lluvia no fue 

mala, estamos adentro, calentitos”. 

FOTO.MARCELO CASTRO B . 

CON FISCALIZACIONES DE LA AUTORIDAD SANITARIA

aprovechar la primera noche y em-

pezar a acostumbrar el cuerpo de a 

poquito”. 

“Esto es rico y un alivio para todas 

las personas, ya que el encierro ha 

provocado un estrés mental en mu-

chos”, expresó Matías Agurto. 

 

Con todas las medidas 

En todos los locales del sector, se 

cumplen las medidas sanitarias re-

lacionadas al Covid-19, incluso, cada 

cierto rato se ve a fiscalizadores de 

la Autoridad Sanitaria realizando 

patrullajes en la zona, los que es va-

La lluvia no mermó  
el primer viernes sin 
toque de queda

lorado por los visitantes. 

“Se necesita que se cumplan todas 

las medidas y que todos estén vacu-

nados, por ejemplo mi acompañan-

te y yo lo estamos, y por eso estamos 

acá hoy. Tener el pase de movilidad 

es un beneficio que tenemos al que-

rer cuidarnos”, apuntó Catalina. 

Renato Chamorro, por su parte, 

complementó que “se ha mantenido 

la distancia entre las mesas, tam-

bién la distancia social, el uso de 

mascarillas fuera del local y en las 

mesas, todo tranquilo”. 

 

Caras nuevas 

En los administradores de los lo-

cales existe expectativa de lo que 

pueda ocurrir de aquí en los próxi-

mos días. 

Francisco Jofre, encargado de lo-

cal de “La Cocina”, explicó que du-

rante este viernes han tenido un au-

mento en la llegada de clientes y de 

grupos de personas, además de “ca-

ras nuevas que quizás por el toque de 

queda no salían y ahora lo están ha-

ciendo”. 

Agregó que “se está viendo que las 

personas están viniendo con ganas 

de quedarse más tiempo en el local 

y eso sumado a que hay mayor horas 

de servicio influye en que existan 

mayores ventas, las que podrían su-

bir en un 10% o 15% en estos días”.
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LOCALES esperan 

retomar en algunas 

semanas más el nivel de 

venta previo a la 

pandemia.

02:00
Hasta las dos de la 
madrugada es la atención en 
locales gastronómicos de 
Plaza Perú.

Si bien se apreciaron algunas terrazas vacías, en su interior varios 
locales de Plaza Perú estaban a tope pasada la medianoche. Ellos 
adelantan un aumento en ventas cercano al 15%.

Catalina Figueroa aseveró que “es 

bueno poder salir tras tanto tiempo 

encerrado, es rico y necesario. Sali-

mos igual con lluvia, teníamos que 
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diarios nuevos y activos, por 
lo que se esperan nuevas 
medidas en la comuna. 

Los Ángeles lidera 
los contagios

HISTORIA DE EMPRENDEDORES 

VÍCTOR CONTRERAS, EMPRENDEDOR LAJINO:

Hace seis años, Víctor Contreras García, in-
geniero en administración de empresas, 
volvió a su natal Laja por motivos familia-

res. Al arribar a su comuna, tras adquirir experien-
cia como consultor en Santiago, fundó Taller Ke-
chu Antü, frase de origen mapuche que se tra-
duce como cinco soles y que fue pensada para 
honrar a sus cinco hijos. “Una de las motivacio-
nes que uno siempre tiene en la vida es darles 
alguna satisfacción a sus hijos y yo creo firmemen-
te en el emprendimiento para lograrlo”, admite.  

“Siempre he sido emprendedor, con mayor o 
menor éxito, siempre he buscado dedicarme a 
esto. Destiné parte de mi tiempo a explorar 
cómo estaba la comuna, porque no tiene mucho 
equipamiento, es una ciudad más bien industrial. 
Incluso podríamos llamarla de dormitorio para 
trabajadores que prestan servicios a la industria 
de la celulosa, ya que aquí hay una de las plan-
tas iniciales de CMPC. “Decidí emprender con 
un mix bien llamativo. Me gustan las manualida-

des y quería llevar esto a cabo, con el tiempo ha 
ido migrando a lo que es la cafetería y la venta 
de insumos para gente que trabaja la lana”, se-
ñala Víctor.   

El orgulloso emprendedor, también valora su 
rol como presidente de la agrupación de comer-
cio que junto a CMPC, ha desarrollado el pro-
yecto “Barrio Comercial”. Según Víctor, fue en 
ese contexto que surgió la posibilidad de ser par-
te de Reactiva tu Pyme, alianza respaldada por 
la papelera y la UdeC a la que define como en-
riquecedora y valorable. “Me ha gustado harto 
participar y hemos podido ir adquiriendo dife-
rentes conocimientos para poder estar al día con 
respecto a las pymes de hoy, porque hay que es-
tar actualizado con las diferentes herramientas 
digitales”, indica.  

El activo rol que le ha correspondido jugar du-
rante los últimos años en su ciudad natal le pro-
duce una profunda satisfacción. “Me pone con-
tento poder participar y apoyar a la actividad gre-
mial y del comercio de Laja para que crezca. 
Estoy feliz al ver que la gente tiene interés de ca-
pacitarse y que hay espacios como éste que se 
ha creado a través de Incuba UdeC y CMPC para 
poder llevarlo a cabo”, cerró. 

La capacitación recibida gracias a una virtuosa alianza academia-
empresa ha resultado fundamental para el desarrollo de su negocio 
gastronómico, y a la vez, para ampliar su oferta a nuevas áreas. 

FIBRA SOCIAL CMPC

El Programa Reactiva Tu Pyme implemen-

tado por la plataforma de negocios de la Uni-

versidad de Concepción, Incuba UdeC, y 

CMPC, busca transformar el emprendimien-

to local en emprendimientos dinámicos que, 

a través de la innovación, alcancen la compe-

titividad y reactivación económica. 

CConoce más sobre esta iniciativa en la pá-

gina oficial del programa Reactiva Tu Pyme.  

Nombre de emprendimiento: 
 
Taller Kechu Antu 
 
Representante: 
 
Víctor Contreras García 
 
Rubro: 
 
Gastronómico, venta de 
insumos.  
 
Dirección: 
 
Laja, provincia de Biobío, 
Región del Biobío.  
 
Contacto - RR.SS.: 

“SIEMPRE HAY QUE ESTAR ACTUALIZADO 
EN HERRAMIENTAS DIGITALES”

9 4075 0033 

vcontreras@tallerka.cl 

tallerkechuantu 

kechu_antu

Navarro comparó a Lomas 
de San José con el Barrio 
Modelo de Concepción.

Barrio Modelo

En alerta se mostraron los exper-

tos del grupo Icovid, a raíz de un au-

mento de casos que se está produ-

ciendo en el país, esto en plena 

apertura. 

De acuerdo al último reporte, a 

nivel nacional se observa un alza 

significativa de aproximadamente 

un 32% en el número de nuevos 

contagiados diarios promedio en 

comparación a la semana anterior. 

El Biobío muestra valores sobre 1 en 

la transmisión. 

El académico de la UdeC, Gui-

llermo Cabrera, sostuvo que “ve-

mos un importante aumento de 

casos nuevos diarios promedio en 

todas las regiones del país. Esto in-

dica que la pandemia se encuentra 

en expansión pudiendo ser el inicio 

de un nuevo brote a nivel nacio-

nal. Es importante estar atentos a 

los aumentos de casos durante los 

próximos días para entender la 

magnitud de este brote”. 

Otro motivo de preocupación es 

el uso de las camas críticas, que en 

la zona alcanza el 82,5%. 

Este sábado, el Biobío sumó 45 

casos nuevos de Covid-19, llegando 

a un total de 280 contagios activos. 

De ellos, 151 corresponden a la 

provincia de Biobío y es Los Ánge-

les la que se mantiene con la mayor 

cantidad a nivel regional de casos 

Icovid en alerta por aumento 
de casos en el país

activos con un centenar. 

La cifra de casos en las comunas 

que le siguen es una cuarta parte, 

Coronel, con 25 casos activos, y 

Laja, con 22 casos activos. 

En relación a la positividad, está 

es de un 0%, puesto que se concre-

taron 6.426 exámenes PCR y sólo 41 

dieron positivo.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

El senador Alejandro Navarro 

recurrió a Contraloría por la situa-

ción que viven los vecinos del sec-

tor Lomas de San José, de Tomé. 

De acuerdo al parlamentario, 

“se construyeron 350 viviendas 

en un cerro que tiene napas sub-

terráneas y alta inestabilidad, es 

decir, que se desliza, y los proble-

mas se comenzaron a sentir des-

de el 2015, es decir, apenas 3 

años después de entregadas las 

viviendas”. 

Navarro comparó lo que viven 

esos vecinos, con lo que ocurre 

en el Barrio Modelo de Concep-

ción, que fue construido con un 

Estudio de Suelos adulterado.

Navarro va a Contraloría 
por Lomas de San José

PROBLEMAS 

ESTRUCTURALES 

presentan las viviendas

TESTEOS se siguen 

desarrollando en la 

Región.



MARTES 5 DE OCTUBRE - 20 HORAS 

POR MEDIOS UDEC

Y SUS MULTIPLATAFORMAS 

José Antonio Kast 
CANDIDATO PRESIDENCIAL

PARTIDO REPUBLICANO

A través de Medios  UdeC
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JUNTA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS

De conformidad con los artículos 27 y 29 de los Estatutos de la Corporación 
Universidad de Concepción, convócase en PRIMERA CITACIÓN a los Socios 
Activos a Junta General Ordinaria de Socios para el día 28 de octubre de 
2021 a las 18:00 horas que se realizará en el Gimnasio A y B de la Casa del 
Deporte Barrio Universitario, Concepción y conocerá de la siguiente Tabla:

1.- Memoria Anual y Balance de la Corporación años 2019 y 2020.

2.- Elección de Siete (7) Directores.

a.-) Cinco (5) Directores, periodo estatutario de 4 años, quienes fueron 
elegidos en la Junta General de Socios del 2 de septiembre de 2016; y

b.-) Dos (2) Directores, por vacancia del cargo debido a renuncia de sus 
titulares elegidos en Junta General Ordinaria de Socios del 10 de agosto de 
2018.

3.- Varios.

RECTOR
PRESIDENTE DE LA CORPORACIÓN

Inversiones en transporte público 
buscan avanzar hacia la modernización

A LA ESPERA DE QUE ARRANQUE EL NUEVO PERÍMETRO DE EXCLUSIÓN 

A partir de enero 2022, a la 

espera de las últimas indi-

caciones que se entreguen 

desde Contraloría, comen-

zaría a entrar en vigencia la 

nueva regulación del trans-

porte público en el Gran 

Concepción y en la comuna 

de Tomé. 

El proyecto, impulsado por 

la Seremi de Transportes, está 

en la última etapa. Asimis-

mo, las mejoras para la loco-

moción colectiva en la comu-

na tomecina incluye la reba-

ja en el precio del pasaje. 

El perímetro de exclusión 

estará vigente por 5 años, 

con posibilidad de prorro-

garlo por otros dos más, 

siendo esto último un plazo 

inferior al inicialmente 

acordado. 

 

Mejoras en el servicio 

Principalmente, la inicia-

tiva busca el ordenamiento 

del transporte público en la 

, mejores máquinas, GPS 

para controlar frecuencia y 

puntualidad de los recorri-

dos desde la Seremi, contra-

to a conductores, nuevo mé-

todo electrónico de pago, en-

tre otros avances. 

En el caso del perímetro de 

tomé, para buses desde la 

comuna tomecina a Concep-

ción se incluye una rebaja 

tarifaria de 100 pesos. 

“Debemos entender que, 

de un tiempo a esta parte, el 

transporte público se ha 

transformado en un servicio 

público básico. Las perso-

nas necesitan ir a trabajar y 

a estudiar, y lo hacen, en su 

mayoría, en el transporte pú-

blico. Las personas exigen la 

mayor calidad de servicio, 

mayor información y que 

tenga más prestaciones. Es 

importante que hagamos 

cambios”, explicó el seremi 

de Transportes, Jaime Ara-

vena, sobre la necesidad de 

realizar cambios profundos 

Mayor frecuencia, renovación de máquinas y nuevo método de pago son algunos de los cambios que se 
esperan lograr con la nueva regulación. Fondos del Transantiago toman protagonismo en el proyecto.
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en los aportes del Fondo de 

Apoyo Regional para finan-

ciar otras iniciativas de inte-

rés general en la en el región. 

Sobre la inversiones que 

se realizan con los montos 

recibidos, el Core, Andrés 

Parra, explicó que “el Fndr 

son, en su totalidad, casi 85 

mil millones de pesos, en 

donde la mitad del dinero 

proviene desde el fondo de la 

Ley Espejo. Ahí hay un pro-

blema de estructuración del 

Fndr. Qué más quisiéramos 

nosotros que los dineros que 

llegan por el Transantiago 

fueran por completo a la 

materia del transporte, por-

que hay proyectos en esa 

cartera que llevan mucho 

tiempo esperando”. 

para el transporte público. 

“Paulatinamente, pensan-

do en un plazo más largo, va-

mos a ir realizando otros 

cambios como la renovación 

de la flota por buses nuevos 

con altos estándares en tec-

nologías y accesos” agregó, 

Aravena, sobre otros avan-

ces a realizar. 

 

Ley Espejo del 

Transantiago 

Un pilar fundamental de 

financiamiento para los pro-

yectos de mejoras en el 

transporte son los recursos 

que reciben las regiones des-

de 2009 por la Ley Espejo del 

Transantiago.  

Según información del Go-

bierno Regional, los montos 

recibidos durante el 2021 as-

cienden a la suma de $43 361 

millones y que van incluidos 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LEY ESPEJO DE 

TRANSANTIAGO es uno 

de los principales fondos 

de financiamiento. 

tendrá el perímetro de 
exclusión para lograr 
avances en materia de 
transporte público.

Cinco años de 
vigencia 
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violencia y el desenfreno, sino que 

a revisar parte de las condiciones 

que provocan esta situación. 

Para la trabajadora social y Doc-

tora en Sociología de la Universi-

dad de Concepción, Cecilia Bustos 

Ibarra, la gravedad y violencia de 

los hechos ocurridos en el Norte, 

el fin de semana pasado, son indis-

cutibles y han puesto a Chile en la 

mirada de la comunidad interna-

cional. “Además, han generado 

otro efecto que me parece muy 

importante: han logrado poner la 

atención del debate público en la 

migración y la respuesta del Esta-

do”, sostiene. 

Ximena Cortés Oñate 

contacto@diarioconcepcion.cl

El fin de semana pasado, luego 

de una marcha en contra de los 

migrantes que están llegando de 

manera irregular a Iquique, un gru-

po de personas atacó y quemó las 

pertenencias de familias extranje-

ras que pernoctaban en la Plaza 

Brasil de esa ciudad. 

El controvertido hecho provocó 

el rechazo de gran parte de la ciu-

dadanía nacional (también de la in-

ternacional), poniendo nuevamen-

te en el centro de la mirada los con-

ceptos de migración, xenofobia 

(rechazo al extranjero) y al más re-

ciente término de aporofobia o 

aversión a la pobreza. Es en los in-

migrantes, sobre todo en los refu-

giados o en los que llegan huyendo 

de sus países de origen, donde la 

trilogía de conceptos parece ha-

cer eclosión, provocando reaccio-

nes dolorosas y desmedidas. 

Pero mirar qué pasa con ese fenó-

meno obliga no sólo a condenar la 

Migrantes, xenofobia y aporofobia son tres conceptos 
situados en el centro de los violentos eventos sucedidos el 
fin de semana pasado en Iquique. Cuatro especialistas 
reflexionan sobre las causas y el trasfondo tras las 
reacciones desmedidas en contra de un grupo de 
extranjeros en nuestro país.

Ser inmigrante y pobre: 

una ecuación conflictiva
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“Quienes están en las 
posiciones más 

aventajadas, de hecho, se 
nutren de la inmigración, 

pagan peores salarios, 
tienen a trabajadores 

atemorizados, no respetan 
las leyes laborales, 

contratan en condiciones 
de precariedad y un largo 

etcétera”. 

Pablo Aguayo

Al respecto, desde Iquique, la 

Doctora Marcela Tapia Ladino se-

ñala que la situación es compleja y 

tiene varias entradas. A su juicio, 

por ejemplo, la política migratoria 

en Chile ha sido nefasta. Y si bien 

aprueba el hecho de que, por fin, 

luego de 45 años se haya promulga-

do una Ley de Migración y Extran-

jería, asegura que este cuerpo legal 

no recoge del todo las indicaciones 

en materia de derechos humanos.  

“El estándar no cumple del todo. 

Además, el tratamiento que ha te-

nido el gobierno respecto a la mi-

gración también ha sido tremenda-

mente equivocado; la forma de 

reaccionar del gobierno ha sido la 

criminalización de las migracio-

nes, acompañada de un discurso 

que ha sembrado o promovido este 

sentido de amenaza con respecto 

del otro como, por ejemplo, en las 

constantes y reiteradas afirmacio-

nes que vinculan migración con 

delincuencia”, sostiene la Directo-

ra del Doctorado en Estudios 

Transfronterizos, del Instituto de 

Estudios Internacionales de la Uni-

versidad Arturo Prat, para quien, la 

forma de referirse al fenómeno ha 

sido tremendamente inadecuada. 

Tapia asegura que los datos exis-

tentes en estudios y libros, señalan 

que no hay relación entre un fenó-

meno y otro. “Sin embargo, los per-

soneros de gobierno constante-

mente han hecho ese vínculo. Por 

otro lado, el tratamiento respecto 

del fenómeno del Norte se ha rea-

lizado a partir de una mirada tre-

mendamente centralizada, que no 

ha recogido el sentir ni la situación 

de las regiones”, dice.  

 

Extranjero versus migrante 

Sobre el centralismo, la investi-

gadora pone como ejemplo la pri-

mera expulsión masiva de inmi-

grantes que se realizó en Colchane, 

con una performance mediática 

encabezada por el Ministro del In-

terior y otras autoridades naciona-

les. “Sin embargo, no recogieron 

las opiniones ni las experiencias 

de las autoridades locales como el 

alcalde de Colchane, ni de los fun-

Si se trata de una persona de origen 

europeo lo denominamos ̀ extran-

jero/a´, mientras que a las perso-

nas provenientes de países de 

América Latina se le considera ̀ in-

migrante´ (migración sur-sur)”, 

sostiene. 

 

El temor a un igual 

Volviendo a lo ocurrido el pasa-

do fin de semana en Iquique, el 

Doctor Pablo Aguayo Westwood, 

no cree que la violencia se deba 

particularmente a la nacionalidad 

o la clase social de los inmigrantes. 

“Tengo la impresión de que las per-

sonas que participaron de esas ac-

ciones violentas comparten la raza 

(aunque no sé si es el concepto más 

apropiado), dado que no veo gran-

des diferencias en términos fenotí-

picos entre chilenos y venezola-

nos”, dice.  

Para ejemplificar esto, el acadé-

mico de Filosofía Moral y Teoría de 

la Justica de la Facultad de Derecho 

de la Universidad de Chile men-

ciona un video que circuló hace 

unos días donde una persona abo-

feteaba a un trabajador vinculado 

a `Piensaprensa´, grupo que acu-

só en redes sociales que el agresor 

era venezolano, cuando en realidad 

era chileno. Por otra parte, asegu-

ra haber visto en esas manifesta-

ciones de violencia a personas que 

parecían pertenecer a un estrato 

social similar. 

“A lo que voy con todo esto es que 

las posibles causas de los ataques 

es el temor a un igual, algo que 

Hobbes en `El Leviatán´ ya nos 

había mostrado: el temor nace de 

la igualdad y de la posibilidad de 

que el otro usurpe mis bienes. En 

resumen, las causas serían aquellas 

vinculadas al miedo al que, en su 

condición de igual, podría llegar a 

usar los pocos recursos públicos de 

los que disponen las personas so-

cialmente más empobrecidas”, ase-

vera Aguayo. 

Si bien reconoce que la violencia 

es multicausal, el Doctor Rodrigo 

Pulgar Castro destaca como pun-

to focal el Derecho Humano a bus-

car una mejor vida. “Teniendo pre-

históricos y en distintos países.  

Esto se explica, dice, “porque de-

jamos de ver al otro u otra, como 

una persona igual a nosotros/as. 

Ese otro, mujer y hombre migran-

te pobre, se convierte en una perso-

na molesta, delincuente, enemi-

go/a´”. En ese sentido, la académi-

ca coincide con Tapia y señala que 

los comportamientos presencia-

dos el fin de semana pasado, “se 

basan en mitos y prejuicios que son 

producidos y reproducidos en dis-

tintos espacios: familia, las institu-

ciones educativas, los medios de 

comunicación, mensajes de las pro-

pias autoridades, grupos que pro-

mueven discursos de odio- respec-

to a las personas migrantes como, 

por ejemplo, `que todos los mi-

grantes son delincuentes´ o `que 

vienen a quitarnos el trabajo´”. 

Esa, señala, es la razón por lo 

que las personas migrantes son re-

conocidas por el derecho interna-

cional de los derechos humanos 

como un grupo sometido a espe-

cial vulneración. Es decir, se en-

cuentran más expuestos a vivir ex-

periencias de maltrato y discrimi-

nación.  

“Es necesario pensar, además, 

que esto no pasa con cualquier tipo 

de migración, sino que es mucho 

más explícito si se trata de migran-

tes pobres. Esto se hace evidente si 

pensamos en el lenguaje que utili-

zamos para referirnos a las perso-

nas en función del país de origen. 

“Si se trata de una persona 
de origen europeo lo 
denominamos 
“extranjero/a”, mientras 
que a las personas 
provenientes de países de la 
región de américa latina se 
le considera “inmigrante”.

Cecilia Bustos

cionarios que trabajan en el com-

plejo, y tampoco de la academia; 

por ejemplo, en el Instituto de Es-

tudios Internacionales llevamos 

20 años trabajando sobre estos te-

mas”, señala. 

Por ello, asegura que, “ante la 

inacción del gobierno para res-

ponder a los requerimientos hu-

manos, la gente se ha cobijado 

donde ha podido: en la playa, en la 

Plaza Brasil… en condiciones que 

evidentemente generan un roce 

con la sociedad receptora, con los 

residentes, con los vecinos. Los 

inmigrantes ni siquiera contaban 

con baños químicos en esos es-

pacios”.  

En la mayoría de los casos, las 

personas llegan empobrecidas, la 

mayor parte exhausta, y su situa-

ción se va convirtiendo en perma-

nente, “o tienen dificultades para 

salir porque no tienen recursos 

para pagar un pasaje que, de Iqui-

que a Santiago, cuesta aproxima-

damente $40.000. Eso ha agravado 

la situación, creando un clima de 

crispación, entre vecinos, entre re-

sidentes por la situación que tienen 

que vivir a diario”. 

En tanto Bustos, quien además 

integra el Grupo Interdisciplina-

rio de Investigación en Derechos 

Humanos y Democracia (GIIDHD-

UdeC), señala que, lamentable-

mente, lo que ocurre en Chile no es 

distinto a lo sucedido con grupos 

migrantes en distintos momentos 

Continúa en pág. 14
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viajen a Santiago porque, después 

del fin de semana, hay mucho te-

mor de parte de ellos a salir a la ca-

lle a trabajar, limpiar vidrios, etc.”, 

sostiene. 

Coincidentemente, Bustos se re-

fiere a la necesidad de generar, 

pronto, una respuesta articulada 

del Estado chileno. “Es importan-

te no perder de vista que las polí-

ticas que se generen deben ser po-

líticas de estado y no de gobierno; 

deben respetar las obligaciones in-

ternacionales en términos de dere-

chos humanos, y deben ser cohe-

rentes con los desafíos de la deno-

minada ̀ gobernanza migratoria´, 

tanto a nivel internacional como 

nacional. Las políticas sociales, 

programas y acciones que se dise-

ñen deben considerar los derechos 

humanos, el respeto a la diversidad 

y promover la cohesión social”, ase-

vera la trabajadora social. 

De acuerdo a su experiencia, se-

ñala que “contamos en el país con 

expertas y expertos en temas de 

migración, contamos con abun-

dantes experiencias comparadas a 

nivel internacional que nos permi-

ten identificar buenas prácticas, 

existen los lineamientos y orien-

taciones de los organismos inter-

nacionales como las Naciones Uni-

das, existe una sociedad civil dis-

puesta y organizada que ha estado 

Viene de pág. 13

sente aquello, debemos evaluar si 

la buena voluntad de la cual nos va-

nagloriamos no es más que una 

muletilla comunicacional, pues lo 

visto desnuda un comportamien-

to nacido del más profundo egoís-

mo”, sostiene el académico del De-

partamento de Filosofía de la Uni-

versidad de Concepción.  

“Hay, por cierto, una concepción 

ideológica que enfatiza aquello. 

Luego, un discurso político sobre el 

peligro que el inmigrante supues-

tamente representa. Ello tiene por 

efecto violencia. Además, el dis-

curso pretende trasladar la respon-

sabilidad de la injusticia al que ca-

rece de lo mínimo, invirtiendo, de 

paso, la realidad. Así la violencia 

termina siendo un acto inevitable, 

buscado incluso, como castigo, al 

pobre por serlo”, dice Pulgar. 

La filósofa española Adela Cor-

tina, quien acuñó el término apo-

rofobia, ha señalado que lo que 

molesta de los inmigrantes y de los 

refugiados no es que sean extran-

jeros, sino que sean pobres. Pero, 

¿de dónde nace la aversión y el mie-

do a los pobres, de qué se nutre la 

aporofobia?  

Pulgar señala que Cortina de-

nuncia un proceso que anula la 

compasión y empatía generando el 

rechazo al pobre. “Lo que ahí se re-

vela es una aproximación, inclu-

so, a los propios temores: miedo a 

la inestabilidad que implica, por 

ejemplo, descubrir que no se está 

solo en el mundo, eso rompe la cer-

teza vital. Darse cuenta de aquello 

genera, en algunos, una reacción de 

defensa, pues no aceptan que exis-

ten otras formas de vida que cues-

tionan las suyas. La pobreza, ade-

más, desnuda la fragilidad, el mie-

do a vivirla o a reconocerla ahí en 

ellos mismos, tanto como la exclu-

sión de la cual, sospecho, no pocos 

de quienes agredieron, la viven a 

diario”, dice el filósofo. 

Aguayo, en tanto, no cree que 

aquí se produzca una tensión “en-

tre euporos/aporos (å ìðïñïò/ 

ìðïñïò), entre el poderoso y el em-

pobrecido, como denunció De-

moìstenes en el discurso Contra 

Midias. Se da más bien una aver-

sión entre iguales que parecen 

competir por algo común, a saber, 

unos mínimos recursos para poder 

llevar la vida adelante”.  

A su juicio, “quienes están en las 

posiciones más aventajadas, de he-

cho, se nutren de la inmigración, 

pagan peores salarios, tienen a tra-

bajadores atemorizados, no respe-

tan las leyes laborales, contratan en 

condiciones de precariedad y un 

largo etcétera”.  

Aguayo también sitúa la aver-

sión al pobre en la vinculación cau-

sal entre pobreza y delincuencia. 

“La forma de 
reaccionar del 
Gobierno ha sido la 
criminalización de 
las migraciones, 
acompañada de un 
discurso que ha 
sembrado o 
promovido este 
sentido de amenaza 
con respecto del otro 
como, por ejemplo, 
en las constantes y 
reiteradas 
afirmaciones que 
vinculan migración 
con delincuencia”.

Marcela Tapia

Continúa en pág. 16
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“En esto, los medios de comunica-

ción no ayudan mucho cuando en 

sus titulares enfatizan que tal o 

cual hecho de violencia fue realiza-

do por una persona extranjera. En 

términos estadísticos esto no es 

real, pero ya sabemos que las noti-

cias falsas venden más. La crimina-

lización de la pobreza podría ser la 

principal causa de la aversión al 

pobre”, dice en una línea similar a 

lo señalado por Tapia. 

 

Ayudar al crecimiento  

de la población 

En general las migraciones, his-

tóricamente, han sido favorecedo-

ras de distintos procesos, de creci-

miento de población, sostiene Ta-

pia. “En el caso de Europa, en 

España, Italia, la migración ha ve-

nido a revitalizar el mapa demo-

gráfico, producto del creciente en-

vejecimiento de la población. Lo 

mismo está ocurriendo en Chile. 

En ese sentido, las sociedades re-

ceptoras se ven favorecidas con la 

llegada de inmigrantes porque la 

mayoría de quienes viajan o em-

prenden esta migración son perso-

nas jóvenes, en edad productiva y 

reproductiva. Se estima que más 

del 30% de las personas que ha in-

gresado por pasos no habilitados, 

son niños y bebés”, dice. 

Por ello, señala que lo negativo se 

debe a una gestión inadecuada del 

fenómeno “o que vaya en una direc-

ción equivocada que, por ejemplo, 

avive el nacionalismo o el derecho 

de uno respecto de otro, y que pro-

duce estas confrontaciones que 

hemos visto”. 

Ella recuerda que los migrantes 

son, en su mayoría, producto de 

un desplazamiento forzado. Lle-

gan huyendo del hambre, de la si-

tuación política o de las crisis que 

se viven en distintos países de Amé-

rica Latina. “Hasta el día de hoy no 

existen locales, refugios, para reci-

birlos, sólo algunas organizacio-

nes religiosas y recursos de los vo-

luntarios de organizaciones que 

hemos ido aportando para conse-

guir hostales donde se puedan que-

dar de manera temporal, mientras 

conseguimos recursos para que 
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ños, niñas y adolescentes que son 

los más afectados y menos respon-

sables de esta situación.  Finalmen-

te, deberíamos tener una conversa-

ción sincera sobre el manejo de la 

inmigración, sin caricaturizar ni 

inventarnos hombres de paja para 

discutir”. 

Pulgar pone el acento en que, en 

la ciudad contemporánea, convi-

ven códigos lingüísticos y morales 

diferentes, éticas contrapuestas, 

riqueza de creencias, formas de fe, 

la estética del día a día, el flujo pea-

tonal, experiencias comunes que 

enriquecen el espacio vital. “Si bien 

todo aquello tensiona éticamente 

la existencia, es gracias a esta ten-

sión que la libertad de crear espa-

cios de humanidad se convierte en 

real”, dice.  

Para él, es la tensión de la exis-

tencia la que nos lleva a “resigni-

ficarnos como personas, dando 

por resultado una ciudad en cons-

tante expansión. De ahí la necesi-

dad del diálogo para hallar puntos 

de encuentro, espacios compren-

sivos comunes sobre el significa-

do que implica compartir historias 

traídas, memorias, herencias y 

mestizaje que dan vitalidad a los 

territorios”.
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apoyando a las personas migrantes 

ante la ausencia de respuestas ade-

cuadas del Estado; lo que nos falta, 

lamentablemente, es la voluntad 

política del gobierno y de las auto-

ridades”. 

 

Recomponer la herida 

Tapia reflexiona sobre la impor-

tancia, de parte de las autorida-

des, de erradicar el discurso que ali-

menta la xenofobia. “Eso parte de 

un racismo estructural que tiene 

Chile, un racismo social muy insta-

lado. Esta idea de sentirnos supe-

riores dentro de América Latina y 

jerarquizar los derechos de unos 

respecto de otros. Esa jerarquiza-

ción está en la base del racismo y 

pasa a niveles de violencia y xeno-

fobia”, dice y asegura que “no solo 

sirve que haya políticas sociales 

adecuadas, sino también una sen-

sibilización de la población res-

pecto del respeto de los derechos 

de las personas y que, ese respeto 

no supone el menoscabo del respe-

to de los residentes”. 

Bustos es optimista. Para ella, la 

sociedad civil ya está en camino 

de recomponer la herida causada 

por acciones como la ocurrida este 

fin de semana en Iquique. “Hemos 

visto reacciones de rechazo a la 

violencia y la emergencia de impor-

tantes iniciativas de apoyo y cola-

boración. Pero es importante que 

esto no sea sólo reactivo, sino que 

se fortalezcan redes de apoyo y 

acompañamiento desde la socie-

dad civil que estén articuladas en 

un trabajo más permanente y pla-

nificado”. 

Por ello, sostiene que la primera 

acción urgente es garantizar un 

trato humanitario. “Las familias si-

guen durmiendo en la calle, sin ac-

ceso alimentación ni acceso a ser-

vicios básicos; es evidente que el 

primer paso es permitir condicio-

nes dignas mediante un programa 

de atención en el contexto de una 

emergencia humanitaria. Pero la 

respuesta real implica una respues-

ta del Estado, contar con una polí-

tica migratoria integral, con orga-

nismos responsables que cuenten 

con presupuesto apropiado, con 

una normativa adecuada, con pro-

gramas que promuevan la igual-

dad, la no discriminación y el res-

peto y valoración de la diversidad”, 

asegura. 

Aguayo propone un paso previo: 

“Primero se requiere de una dis-

culpa pública de parte de quienes 

son los responsables políticos de 

esta situación”. Luego coincide con 

Bustos y Tapia, señalando que es 

urgente ofrecer condiciones sani-

tarias y de alimentación a quienes 

se les han quemado sus bienes. “So-

bre todo, dar protección a los ni-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Debemos evaluar si la 
buena voluntad de la 

cual nos 
vanagloriamos no es 

más que una muletilla 
comunicacional, pues 

lo visto desnuda un 
comportamiento 

nacido del más 
profundo egoísmo”.

Rodrigo Pulgar
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de primer año de 7 
universidades chilenas 
fueron parte del estudio que 
probó el uso de la App. 

universitarios
473

“Yo me cuido por mí y por mi familia. Al protegernos también 
protegemos a los demás”.

Mabel Chaparro, dueña de casa

#NosCuidamos

INVESTIGADORES LOCALES CREARON UNA APP

Tecnologías pueden favorecer  
la autorregulación del 
aprendizaje en universitarios

Desarrollar estudiantes autorregulados es un reto en la educación superior: su 
falencia, muy patente, puede afectar el logro académico y llevar a la deserción. 

Aprender es un proceso complejo 

que, permanente a lo largo del ciclo 

vital, se da en múltiples espacios y en 

el ámbito educativo su desarrollo 

puede expresarse en el rendimiento 

académico. Su complejidad se debe 

a que en el aprendizaje influyen, para 

bien o mal, multiplicidad de factores 

externos como estímulos o contextos 

e internos del aprendiz como los re-

lacionados a su motivación y recur-

sos personales.  

Y un rol crucial lo tiene la autorre-

gulación del aprendizaje (ARA), ase-

vera la doctora en Psicología Fabio-

la Sáez, jefa del Magíster en Ciencias 

de la Educación de la Facultad de 

Educación y directora alterna del 

Centro de Investigación en Educa-

ción y Desarrollo de la Universidad 

Católica de la Santísima Concepción 

(Ucsc). La ARA, precisa, “es un proce-

so activo, crítico y reflexivo en el que 

el alumno dirige su rendimiento” y 

destaca que “la evidencia ha demos-

trado que las estrategias de ARA 

(cognitivas, metacognitivas, de ges-

tión de recursos y motivacionales) in-

fluyen en el rendimiento académico, 

logro, comprensión conceptual y mo-

tivación de los estudiantes en entor-

nos de aprendizaje tradicionales, vir-

tuales e híbridos”. Y en universita-

rios, afirma que la autorregulación es 

clave para la mejor transición de la 

educación secundaria a la superior, 

pues estudios han abordado su impli-

cancia para la adaptación a la univer-

sidad, logro de demandas académi-

cas y prevención de la deserción, pro-

blema latente y principalmente en el 

primer año de carrera.  

Ahí lo crucial de que todo univer-

sitario sea autorregulado. El proble-

ma, resalta la académica, es que “una 

idea errónea, extendida en las comu-

nidades universitarias, es que los 

universitarios son perfectamente ca-

paces de afrontar con éxito sus estu-

dios sólo porque han completado la 

educación secundaria. Pero, la ma-

yoría no están adecuadamente pre-

parados para lo que se les exige, ya 

que no son aprendices autorregula-

dos”. La falencia se relaciona con el 

fracaso académico en primer año 

de educación superior, principal-

mente por dificultades para gestio-

nar el tiempo y planificar y organizar 

tareas, advierte. 

 

App para superar reto 

Claro es que formar estudiantes 

autorregulados es un reto para la 

universidad y Fabiola Sáez reconoce 

que no es tan simple como enseñar 

contenidos al requerir desarrollar 

habilidades, pero en las nuevas tec-

nologías hay aliadas, según probó 

un estudio Fondef del que  participó 

como investigadora en el que diseña-

ron la aplicación (App) móvil 

“4Planning” e implementaron su uso 

en 473 universitarios de primer año 

de 7 universidades chilenas divididos 

en un grupo experimental que la usó 

y otro de control.  

favorecer que estudiantes establez-

can metas, tengan conductas para 

un uso productivo del tiempo, pla-

nifiquen y se organicen, y que estu-

dien de manera individual y gru-

pal. Infografías, actividades inte-

ractivas en la App y otras fuera del 

entorno virtual, y gamificación son 

parte de los recursos, en un uso que 

permite a universitarios obtener 

puntos, mensajes de reconocimien-

to y retroalimentación del docente 

que puede ver su progreso.  

Ello alienta a seguir explorando el 

uso de estas herramientas al servicio 

del aprendizaje, porque Fabiola Sáez 

resalta que pueden ser gran apoyo 

para estudiantes y docentes y lo que 

falta es desarrollar recursos especí-

ficos, pero sobre todo enseñar a es-

tudiantes a hacer un uso de las tec-

nologías que aporte en sus proce-

sos, porque de ello dependen los 

beneficios o perjuicios. “Investiga-

ción reciente ha revelado que univer-

sitarios que usan sus teléfonos inte-

ligentes para entretenimiento, redes 

sociales y juegos mostraron adicción 

a estos y se asocia a bajo rendimien-

to”, afirma la investigadora. Uso ex-

cesivo también se ha asociado a mala 

calidad del sueño, que puede incidir 

en el  aprendizaje. “Pero, uso rela-

cionado con el estudio muestra efec-

tos positivos en el rendimiento aca-

démico”, dice. 

Ahí el rol de educadores de apro-

vechar lo que ofrecen los smartpho-

nes como un desafío cada vez más 

crucial, pues han cambiado la mane-

ra en que las personas se desenvuel-

ven en el mundo y son parte de la vida 

cotidiana de los estudiantes que vi-

ven en una sociedad muy distinta a 

la de generaciones pasadas, por ende, 

son diferentes sus intereses y formas 

de aprender. Al respecto, Fabiola Sáez 

asevera que los smartphones y que es-

tudiantes estén siempre con estos 

permiten el diseño y uso de diversas 

plataformas, acceder a información 

rápidamente y que aprendan de for-

ma activa, independiente y perma-

nente, lo que diversifica y amplifica 

las posibilidades de aprendizaje. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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LOS SMARTPHONES son parte del diario vivir de 

los estudiantes, lo que hace urgente saber 

aprovechar su uso a favor del aprendizaje y no 

que su uso excesivo no académico lo perjudique.

Los resultados, publicados en 

agosto reciente, mostraron niveles 

más altos de aprendizaje autorregu-

lado en el grupo experimental ver-

sus el control, permitiendo concluir 

que la plataforma es eficaz para 

promover estrategias de ARA en 

universitarios. Para ello, la App las 

aborda a través de 9 sesiones para 
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El cerebro, órgano vital que existe 

en mayor parte de los animales 

y es el centro de la activi-

dad del sistema ner-

vioso y coman-

da la función de 

los demás órga-

nos, se conside-

ra la estructura 

más compleja del 

Universo conocido 

y entenderlo ha sido 

tema de investiga-

ción por largas déca-

das  y  aún está lleno de 

misterios. 

Los biólogos evoluti-

vos, desde los tiempos 

de Charles Darwin, pa-

dre de la teoría de evolución biológi-

ca moderna, no han estado ajenos 

a la inquietud de comprender 

al complejo cerebro y parti-

cularmente cómo ha 

evolucionado y su 

impacto sobre 

el origen y 

evolución 

de la biodi-

versidad, 

con mu-

chas pre-

guntas sin 

respuesta y 

t a m b i é n  

nuevas evi-

dencias que 

rompen pa-

radigmas. Algu-

nas aportadas desde la Universidad de 

Concepción (UdeC) a través de un 

proyecto Fondecyt Regular desarrolla-

do por un grupo que lideró el doctor 

Cristián Hernández, director del Doc-

torado en Sistemática y Biodiversi-

dad y del Laboratorio de Ecología Evo-

lutiva y Filoinformática del Departa-

mento de Zoología.  

La investigación buscó compren-

der el patrón de evolución en el tama-

ño cerebral relativo (TCR), proporción 

con la talla corporal, y su potencial 

rol en los procesos de diversificación 

en mamíferos. También se estudió el 

efecto del TCR sobre las dinámicas 

biogeográficas de dispersión.  

 

Resultados 

Según destaca Hernández, ecólogo 

evolutivo, resultados generales reve-

laron que el proceso de evolución del 

TCR en mamíferos fue heterogéneo 

y lo dominó uno caracterizado por la 

fuerza evolutiva hacia valores ópti-

mos linaje-específicos (TCR-O). Re-

leva que los tamaños intermedios 

dominan en los mamíferos, mientras 

que los extremos son infrecuentes, ya 

que cerebros muy grandes son costo-

sos energéticamente y los excesiva-

mente pequeños se podrían relacio-

nar con una muy menor inteligencia. 

También se halló que la tendencia 

fue que el TCR-O aumentara en la his-

Diversidad de 

mamíferos: ¿influye  
la evolución del 
tamaño del cerebro? 

toria evolutiva de los mamíferos.  

Otro resultado que resalta es que, 

en general, “el tamaño del cerebro no 

tiene relevancia para la diversifica-

ción de especies, es decir, que se acu-

mulen más o menos”. Pero, a la regla 

se escapan los primates (orden al que 

pertenece el ser humano), roedores, 

murciélagos y carnívoros, pues el aca-

démico dice se evidenció un efecto 

positivo entre la tasa de evolución 

del TCR con la de especiación y dis-

tribución biogeográfica. “Cerebros 

más grandes en estos grupos tien-

den a especiar más y esto tiene que 

ver con cómo nos desenvolvemos. 

Por ejemplo, los primates tratamos 

de buscar soluciones creativas y 

adaptaciones si el ambiente en que 

estamos no nos ofrece lo que necesi-

tamos”, sostiene. En primates se ob-

servó un efecto significativo del TCR 

y su tasa de evolución sobre el proce-

so de dispersión.   

Para llegar a los resultados, los in-

vestigadores fueron a museos del 

mundo para escanear en 3D cráneos 

Proceso evolutivo tendió a hallar un óptimo en el tamaño del 
órgano para cada especies-linaje, no a aumentar, y esta 
variable no tendría gran impacto en la diversificación.

de especies y robustecer la informa-

ción disponible: la base del proyecto 

partió con 1.400 datos de la literatura 

y terminó con más de 1.800 sobre el ta-

maño cerebral que incluyó nuevos da-

tos de especies actuales y fósiles.  

 

Romper paradigmas 

Los hallazgos rom-

pen paradigmas por-

que Hernández 

cuenta que en la teo-

ría de Darwin está el 

concepto de progre-

sión evolutiva que 

plantea que todo lo 

que evoluciona mejora 

y bajo ese supuesto sólo 

los organismos más inte-

ligentes ganan y se podría 

relacionar al mayor tamaño 

cerebral, y no se comprobó. Y pre-

cisa que “una idea muy presente en la 

literatura es que el cerebro siempre ha 

tendido a aumentar y hay trabajos que 

lo muestran, pero hechos con una 

muestra muy reducida”, y el equipo 

UdeC demostró lo contrario.  

Por ello, los resultados 

han alimentado va-

rios papers publi-

cados en presti-

giosas revistas 

como de la edito-

rial Nature y se 

espera seguir la 

senda con el 

nuevo Fon-

decyt Regular 

que dirige, vi-

gente hasta 2024 

y del que participan 

Enrique Rodríguez, Rei-

naldo Rivera y Jorge Avaria 

de la UdeC como coinvestigadores. 

El objetivo será comprobar y con-

trastar dos hipótesis relevantes en la 

literatura. La primera que menciona 

Cristian Hernández es la teoría de ni-

cho, que plantea que la biodiversidad 

se estructura en el paisaje en función 

de los recursos disponibles e indirec-

tamente a través de la competencia 

que podría determinar el aumento o 

disminución de especies, siendo la 

competencia esencial para la evolu-

ción según la teoría de Darwin; la se-

gunda es “la teoría neutral de la bio-

diversidad que dice que la competen-

cia existe, pero es neutral para el 

origen de la biodiversidad”, afirma.  

La hipótesis que barajan es que la 

teoría de nicho es relevante en am-

bientes poco productivos y no si hay 

suficiente disponibilidad de recur-

sos. Las primeras revisiones lo com-

probarían y cuenta que un modelo 

matemático diseñado por otros auto-

res mostró que las condiciones que 

permiten que coexistan muchas es-

pecies suelen relacionarse con baja 

competencia y si aumenta, la biodi-

versidad disminuye. 

Natalia Quiero Sanz 

natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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ESCANEOS 3D  DE 

CRÁNEOS de mamíferos 

depositados en museos 

del mundo fueron 

clave en el 

estudio.

CIENTÍFICOS UDEC EXPLORARON ESTA GRAN INCÓGNITA
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Frecuencia de usos de medios de pago (% de las preferencias “siempre” y “casi siempre”)
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Más del 40% del consumo de hogares 
se canaliza a través de tarjetas de pago

INFORMÓ EL BANCO CENTRAL DE CHILE

Los medios de pagos electrónicos 

siguen abriéndose camino en la me-

cánica financiera, aportando como 

un poderoso aliado de la inclusión  fi-

nanciera, y hoy representan el 40% de 

las transacciones del consumo de los 

hogares chilenos (ver gráficos).   

Fue el presidente del Banco Central 

de Chile (BCCh), Mario Marcel, quien 

expuso sobre la importancia de los 

medios de pago ante la comisión de 

Hacienda del Senado, resaltando que 

dentro de las atribuciones del institu-

to emisor, está, precisamente, velar 

por el normal funcionamiento de este 

mercado y explorar estrategias para 

avanzar en su masificación. 

“Los medios de pago permiten que 

las transacciones de la economía se lle-

ven a cabo, por lo que son fundamen-

tales para las personas y para la econo-

mía en su conjunto. Y es necesario que 

las personas tengan acceso a medios 

de pago seguros y eficientes, por lo 

que la dimensión de inclusión financie-

ra es de primer orden”, sostuvo Marcel 

ante la comisión de Hacienda. 

El personero añadió que al mismo 

tiempo, el desarrollo tecnológico ha 

permitido numerosos avance  en los 

medios de pago, tanto respecto de las 

entidades que los pueden proveer, como 

en la forma que tienen de hacerlo. 

Los medios electrónicos siguen ganando terreno sobre el efectivo y se posicionan como un fuerte aliado 
de la inclusión financiera. El presidente del instituto emisor, Mario Marcel, expuso sobre los desafíos y el 
rol que les atañe en el perfeccionamiento y masificación de la práctica financiera.

nibilidad de POS, billeteras digita-

les, y QRs”. 

 

Desafíos 

La seguridad ha sido un tema cla-

ve en cuanto a que los consumidores 

confíen en estos medios de pago, y 

para ello la banca ha tenido que inver-

tir en sistemas que entreguen garan-

tía en las transacciones para evitar 

fraudes y promover el uso de medios 

de pagos electrónicos. Para la direc-

tora de post grados de la USS, Karin 

Bravo, esto debe ir acompañado de al-

fabetización en el uso de estos medios 

electrónicos para que no sea un sis-

tema enfocado sólo en la población 

más joven que por ser nativos digita-

les tienen mayor facilidad en utili-

zarlos, sino que también puedan 

usarlos personas de mayor edad. 

“Otro desafío es lograr la igualdad 

de acceso para pequeños empresa-

rios a los sistemas de pago electróni-

cos, pues cuando sólo existía un pro-

veedor que era Transbank, podíamos 

indicar que había un monopolio en 

cuanto a poder acceder a ese sistema 

de ventas. Hoy existe una mayor ofer-

ta de dispositivos, lo que ha permiti-

do también disminuir los costos de 

acceso a estos sistemas, tanto fijos 

como variables”, dijo Bravo.

Javier Ochoa Provoste  

javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

“Existen numerosas iniciativas pri-

vadas relacionadas con los medios de 

pago distintas de las tradicionales: 

Bigtech y Fintech, y que en ocasiones 

incluso contemplan la emisión de 

activos digitales”. 

Cabe explicar que  la seguridad y 

eficiencia de los medios de pago se 

encuentran en el corazón de las fun-

ciones de los bancos centrales. Por 

esta razón, a nivel internacional mo-

nitorean los desarrollos en esta área 

y en algunos países estudian la even-

tual emisión de su moneda en forma-

to digital. 

 

El rol de la pandemia 

Mario Marcel reconoció que la 

pandemia ha potenciado el uso de 

medios de pago electrónicos. 

“Hasta ahora, buena parte de la 

preocupación por los medios de pago 

en Chile se relacionan con desafíos de 

organización industrial. La imple-

mentación del Modelo de 4 Partes 

(M4P) están generando cambios sig-

nificativos en el sistema de pagos 

minorista: hoy existen nuevos parti-

cipantes en la adquirencia, las Fin-

tech impulsan la subadquirencia, y 

entran también nuevos emisores de 

tarjetas de prepago. Este escenario 

está favoreciendo la competencia y 

una paulatina implementación de 

innovaciones en los instrumentos 

de pago, como por ejemplo la  dispo-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

FUENTE: BANCO CENTRAL DE CHILE SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

“Veo a diario que la pandemia si bien ha retrocedido, siguen llegando casos, por lo que creo 
debemos seguir cuidándonos y respetando la distancia social”.

Julio Arellano, conductor Samu.

#NosCuidamos
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RESPONDEN ANALISTAS REGIONALES Edgardo Mora Cerda 

edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con analistas regiona-

les el Índice de Incertidumbre Econó-

mica es un indicador de frecuencia 

diaria que mide el grado de incerti-

dumbre que se revela de eventos del 

entorno económico, político y social 

del país. 

La importancia económica de 

este indicador, creado por el Banco 

Central, tendría una fuerte rela-

ción con los períodos de mayor tur-

bulencia económica, social y polí-

tica en Chile. 

Su información sería útil para mer-

cados que requieren mirar el  corto 

plazo como por ejemplo el financie-

ro, ya que el mayor riesgo puede ha-

cer subir y bajar la bolsa o el merca-

do cambiario donde los inversionistas 

pueden usarlo para tomar sus decisio-

nes de compra o venta. 

Afirman que cuando este indicador 

se eleva demasiado, repercute direc-

tamente en los activos financieros 

como bonos, acciones  y fondos de in-

versión, entre otros. 

 

Mide el grado de incertidumbre 

Andrés Acuña, académico del De-

partamento de Economía y Finanzas 

de la Facultad de Ciencias Empresa-

riales de la Universidad del Bío-Bío 

sostiene que el Índice de Incertidum-

bre Económica es un indicador de 

frecuencia diaria que mide el grado de 

incertidumbre que se revela de even-

tos del entorno económico, político y 

social de nuestro país.  

Sepa qué es el Índice 

de Incertidumbre y su 
relevancia económica 
Indicador mide el grado de incertidumbre a través de grandes 
cúmulos de información de cuentas de Twitter. Se usa en 
decisiones de inversión a corto plazo del mercado financiero.

“Lo esperable es que los agentes 

económicos tomen decisiones de 

manera racional, considerando toda 

la información disponible. Dentro 

de este conjunto de información se 

incluyen variables estructurales loca-

les y globales, que no necesariamen-

te cambian en el corto plazo, es de-

cir, que no se verían afectadas por 

acontecimientos incluidos en el glo-

sario del índice de incertidumbre, 

salvo que este glosario se revisara y 

actualizara frecuentemente de ma-

nera exhaustiva”, afirma el académi-

co de la UBB. 

 

Primera aproximación 

 Por consiguiente, dice que el índi-

ce es solo una primera aproximación 

del grado de incertidumbre de nues-

tro país que un inversionista o un 

emprendedor puede monitorear para 

tomar una decisión económica.  

Lo relevante para ellos es, por ejem-

plo, la certeza jurídica, el estado de 

derecho, la estabilidad macroeconó-

mica, la confianza en las institucio-

nes, la eficiencia del estado, la carga 

tributaria, o el entorno social y am-

biental que los rodea. 

 

Mercados de corto plazo 

Para Andrés Ulloa, académico de la 

Facea de la Universidad Católica de 

la Santísima Concepción existe una 

fuerte relación entre los resultados de 

este indicador y los periodos de ma-

yor turbulencia económica, social y 

política en Chile.  

Añade que este indicador es útil 

para mercados que requieren mirar 

el muy corto plazo como por ejemplo 

el financiero ya que el mayor riesgo 

puede hacer subir y bajar la bolsa o el 

mercado cambiario y los inversionis-

tas pueden utilizarlo para tomar sus 

decisiones de compra o venta.  

Dice que también entrega una 

perspectiva de mediano plazo al mi-

rar la tendencia de este indicador en 

el tiempo y por lo tanto afecta las de-

cisiones de inversión de los agentes.  

También aporta que en el caso de 

Chile, este indicador ha venido cre-

ciendo después de la crisis de octubre 

de 2019 y por la pandemia y de a poco 

se ha venido reduciendo. 

 

Decisiones asociadas  

a la inversión 

Caroll Francesconi, directora Pro-

gramas Advance de la Facultad de 

Ingeniería y Tecnología de la          

Universidad San Sebastián expresa 

que la variabilidad de este indicador 

refleja cómo se percibe el estado de 

la economía en Chile, lo cual se rela-

ciona con las posibles decisiones aso-

ciadas a la inversión en nuestro país. 

Cuando se eleva demasiado, reper-

cute directamente en los activos fi-

nancieros como bonos, acciones  y 

fondos de inversión, entre otros.

FOTO: BANCO CENTRAL DE CHILE
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Efectos de la variabilidad 

Respecto de cómo afecta la varia-

bilidad de este indicador a la econo-

mía actual, Acuña plantea que clara-

mente es sensible a eventos recien-

tes que pueden interpretarse como 

fuentes que exacerban la incerti-

dumbre, por lo que es el índice el 

que reacciona a la variabilidad eco-

nómica y, eventualmente, no en sen-

tido contrario.  

Agrega que si la evolución del indi-

cador afectara a la economía, esto 

generaría técnicamente un problema 

de endogeneidad o, en palabras sim-

ples, una situación de profecía auto-

cumplida.  

observada en los tweets, mayor será 

el nivel de incertidumbre capturada 

por el índice.  

 

Eventuales debilidades 

Por otra parte, señala que este in-

dicador sigue la lógica de su símil 

Economic Policy Uncertainty Index 

(EPU) propuesto en 2012 por Ba-

ker, Bloom & Davis para Estados 

Unidos.   

Indica que eventuales debilida-

des del índice chileno es la ausencia 

de medios de prensa regionales en 

la construcción del mismo y el ses-

go editorial que algunos medios po-

drían evidenciar en sus contenidos. 

Recuerda que el indicador, cuya 

metodología fue propuesta en 2020 

por Juan Becerra y Andrés Sagner 

(economistas del Banco Central de 

Chile), emplea grandes cúmulos de 

información provenientes de las 

cuentas de Twitter de diversos me-

dios de comunicación chilenos, in-

formación que luego es tratada con 

algoritmos que permiten ejecutar 

un análisis de contenido (content 

analysis) considerando un glosario 

de términos vinculados con la in-

certidumbre económica.  

Explica que, dado este algoritmo, 

a mayor frecuencia de palabras liga-

das a la incertidumbre económica 
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alcanza su reconocimiento legal para  
la gestión sostenible de la cuenca

Un hito de suma relevancia para la 

gestión integrada y sostenible de la 

principal cuenca de la Región del Bio-

bío se concretó con el registro de la 

Junta de Vigilancia del Río Biobío 

ante la Dirección General de Aguas, 

que contó con la participación de au-

toridades nacionales, regionales y lo-

cales, representantes de la comuni-

dad y los diferentes usuarios del río, 

como asociaciones de canalistas, del 

agro y  empresas de servicios como 

Essbio, Enel y Colbún, encabezados 

por su presidente Juan Vallejos.

Junta de Vigilancia del Río Biobío 
 JUAN VALLEJOS, Rodrigo Díaz, Cristian Vergara, James Lee 

Stancampiano.

ANDRES ESPARZA, Oscar Cristi, Patricio Kuhn, Jose Stegmeier.

MIGUEL DOSAL, Carlos Díez, María Alejandra Álvarez, Jorge 

Gortari, Óscar Viera.

DIEGO VARAS, 

Leonor wyneken, 

Carlos Ciappa, 

Diego Castro, 

Felipe Moncada, 

Federico Errázuriz.

Sociales

Inició modernización 

de Dirección del Trabajo

Este viernes 1 de octubre entró en 

plena vigencia la nueva Ley N° 21.327, 

de modernización de la Dirección 

del Trabajo, que busca ampliar las po-

sibilidades de fiscalización y agilizar 

los procedimientos, incorporando 

más y mejor tecnología. 

La modernización de la DT consi-

dera entre sus principales elementos 

el Registro Electrónico Laboral, que 

va a permitir una mejor fiscalización 

y tener mejor data para la elabora-

ción de buenas políticas públicas. 

También incorpora Notificaciones 

Electrónicas y Seguimientos de Pro-

cesos, que van a permitir a los usua-

rios de la Dirección del Trabajo poder 

hacer seguimientos acerca del esta-

do de sus solicitudes. También ha-

brá Mejoras en el Proceso de Fiscali-

zación a través de criterios más obje-

tivos, junto con incorporar Consultas 

Públicas sobre instrucciones, pro-

nunciamientos y otras normas de la 

Dirección del Trabajo, de manera de 

acercar la institución a la ciudadanía. 

Todo este proceso considera la 

creación de un Compendio Anual de 

Dictámenes, que contendrá de ma-

nera ordenada la jurisprudencia ad-

ministrativa que la Dirección del Tra-

bajo dicta año a año. Por otro lado, 

habrá un fortalecimiento de la Me-

diación, de manera de mejorar las 

normas de esta importante herra-

mienta en los procesos de negocia-

ción colectiva. 

Asimismo, se creará la Unidad de 

Atención Especializada para las 

MiPymes, que servirá de ventanilla 

única para que las MiPymes puedan 

cumplir de mejor manera con la le-

gislación laboral chilena. 

La seremi del Trabajo de la región 

del Biobío, Sintia Leyton, dijo que “lo 

que se busca con este cambio profun-

do, es tener una Dirección del Traba-

jo más cercana y eficiente, ofrecer 

mejor atención e información para 

los usuarios, además de tener infor-

mación actualizada y mejorar las fis-

calizaciones”.

CAMBIOS ENTRARON EN VIGENCIA EL PASADO 1 DE OCTUBRE

Se busca ser más eficiente, dijo la seremi del ramo, y esto 
ayudará a potenciar las fiscalizaciones.  

Equipo Economía y Negocios 

contacto@diarioconcepcion.cl
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21.327
La Ley 21.327 crea una DT cercana a los 
trabajadores, dirigentes sindicales y 
también a los empleadores.
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ron en un par de horas. 

“De a poco hemos ido ampliando 

nuestra capacidad de aforo en la me-

dida en que se ha ido avanzando de 

fase, y en cada una de ellas el público 

ha respondido de gran manera, ago-

tando en diferentes oportunidades 

las butacas disponibles. Era algo que 

el público esperaba y necesitaba con 

ansias, sobre todo quienes estaban 

acostumbrados antes de la pande-

mia a venir sema-

nalmente o de 

“Sin duda, hay que seguir cuidándonos, hay protocolos rígidos que cumplo al pie de la letra, ya 
que viví de cerca la pérdida de familiares producto de la Covid. Dentro de mis chistes, este es un tema 

muy serio que no ha terminado. Hay que disfrutar las libertades, pero con absoluta responsabilidad”.

León Murillo, comediante y productor

#NosCuidamos

Para el 22 de octubre 
Pinacoteca proyecta la primera 
inauguración presencial de 
este 2021, la cual será una 
muestra de obras de José 
Venturelli y Julio Escámez, más 
alumnos que egresan de la 
Escuela de Arte UdeC.  

Doble 
inauguración

Hace poco más de dos mes, de ma-

nera incipiente y con todos los res-

guardos sanitarios pertinentes, los es-

pacios culturales y artísticos de la ciu-

dad comenzaron a abrir sus puertas 

para recibir nuevamente al público. 

Un ansiado y anhelado retorno a los 

escenarios que se debió aplazar por 

más de un año y medio, debido al len-

to avance en las etapas del Plan Paso 

a Paso y los cuidados previos al proce-

so de vacunación. 

Una vez superada esta crítica etapa, 

y sumando ahora una fase de apertu-

ra más avanzada, la actividad artísti-

ca  penquista poco a poco ha ido to-

mando ritmo, armando así nueva-

mente una variada cartelera fuera de 

la virtualidad de las pantallas, forma-

to que ha predominado durante esta 

época pandémica. La Pinacoteca 

UdeC fue uno de los primeros espacios 

culturales en reiniciar sus activida-

des con visitas guiadas -con aforo aco-

tado- por sus distintas salas. 

“Cuando recién partimos con las 

visitas guiadas tuvimos una gran can-

tidad de personas interesadas, las cua-

les han ido disminuyendo con el tiem-

po. Pese a ello, he percibido que la 

gente está más ávida de la presencia-

lidad, o sea, con ganas de actividades 

presenciales, en comparación con lo 

virtual, lo cual ha ido perdido audien-

cia. Fenómeno que compartimos en-

tre las distintas organizaciones cultu-

rales locales”, dijo Rodrigo Piracés, di-

rector de Extensión y 

Pinacoteca UdeC. 

Palabras a las que sumó 

que “la gente, claramente, 

está prefiriendo venir más, si 

bien, en nuestro caso, al prin-

cipio hubo mucho interés, se 

ha normalizado y mantenido 

el flujo de personas, las que 

proyectamos aumente con 

los meses cuando vayamos 

programando inauguracio-

nes y apertura de muestras nuevas”. 

Reactivación que para Corcudec 

igualmente ha sido provechosa y de 

gran interés por parte de los y las se-

guidoras de la Sinfónica UdeC, la cual 

a fines de julio volvió a la presenciali-

dad con un concierto de cámara 

cuyas entradas se agota-

“Estamos muy contentos con el re-

torno de la actividad presencial. Cre-

emos que si bien llegó tarde, fue en el 

momento en que se puede ir al teatro 

y a otros espacios culturales de la ciu-

dad. Nuestras medidas sanitarias son 

estrictas y el público las ha acogido 

bien, las respetan y todos acceden con 

su pase de movilidad en el caso de ac-

tividades de mayor aforo, y en las que 

no se exige igual ha funcionado bien”, 

expresó Francisca Peró, directora eje-

cutiva del Teatro Biobío. 

Además, hizo hincapié  en que “en 

cuanto a la rentabilidad, creo que de-

bemos poner mayor énfasis en la so-

cial del acceso a las artes y la cultura 

más que lo económico. Ahí hay una 

responsabilidad súper importante y 

que ojalá se traduzca en el presupues-

to 2022 en que se amplíen los financia-

mientos a los espacios culturales, ya 

sea privadas como públicas. Los espa-

cios culturales no se financian con la 

venta de tickets, cuando se depende de 

ello, las entradas se vuelven muy difí-

ciles de pagar y el acceso no se torna 

democrático. Estamos en tiempos en 

que la cultura es más importante que 

nunca”. 

Con un poco menos de tiempo de 

reinicio presencial, pero con el mismo 

entusiasmo y ganas ha sido la reaper-

tura de Artistas del Acero ofreciendo 

espectáculos de aforo acotado y reco-

nectándose con el quehacer de los 

cultores locales. “Estamos muy feli-

ces de haber retornado a nuestra sede 

junto a todo nuestro equipo y con ello 

logramos retomar el contac-

to con los artistas y creadores 

de nuestra Región, y es por 

ello que realizamos variadas 

funciones abiertas a la co-

munidad en estas semanas”, 

dijo Arnoldo Weber, gerente 

de Artistas del Acero. 

Completando que “hoy 

nuestra sala de exposiciones 

tiene un aforo de 15 personas 

y la sala de espectáculos de 40 

personas y estamos muy optimistas 

respecto de las proyecciones futuras 

y nos iremos acondicionando a las fa-

ses y etapas que decrete la autoridad 

sanitaria”.

canzado el aforo permitido para que 

todos juntos estén sobre el escenario. 

Ellos están felices con el retorno gradual 

y que los ha tenido rotando en cada 

uno de los conciertos de cámara que he-

mos ofrecido, muy entusiasmados de 

verse entre ellos y también de presentar-

se con público”, dijo. 

Añadiendo que “volver abrir el Tea-

tro UdeC con poca capacidad no es 

algo rentable, pero más allá de eso lo 

medimos por el campo simbólico en 

que se mueve las artes y la cultura, ya 

que finalmente entregarle nuestro 

arte a la gente es lo que importa aho-

ra, el resto se irá viendo con el avance 

del tiempo”. 

 

Rentabilidad social 

En esta misma senda de retorno, y 

con todas las medidas sanitarias en re-

gla, el Teatro Biobío ha transitado de 

una variedad de espectáculos virtua-

les -que igual mantiene- a la anhela 

presencialidad en que destaca la con-

currencia y comportamiento de la 

audiencia. 

forma regular al Teatro UdeC. Presen-

cialidad que semana a semana ha ido 

en aumento y creemos será algo sos-

tenido para el resto del año”, enfatizó 

Mario Cabrera, gerente de Corcudec. 

Entidad que esta época pandémica 

ha desarrollado una sólida y constante 

programación online, la que nutre cada 

semana el catálogo musical de las redes 

sociales de Corcudec y que no dejarán 

de lado con la  reapertura de la sala. “Es-

tamos preparando la sala para las trans-

misiones vía streaming y es algo que se 

quedará en la difusión de nuestros es-

pectáculos. Tanto como la gente que ne-

cesita de volver a los conciertos, es lo 

mismo para los músicos de la 

Sinfónica, que si bien no he-

mos al-

A POCO MÁS DE DOS MESES DEL REINICIO DE ESPECTÁCULOS CON AUDIENCIA

Cultura local hace positivo balance de 
reactivación presencial de la cartelera

Pese a que tuvieron por más de año y medio cerradas sus 
puertas, los espacios poco a poco retoman un ritmo similar a 
épocas previas a la pandemia. En este proceso destaca la 
respuesta y comportamiento del público, que ha acatado las 
normas sanitarias establecidas con el aforo limitado. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 

contacto@diarioconcepcion.clILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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Venía con una larga sequía de 

triunfos y sin marcar un gol. Y ayer, 

en el Germán Becker, la UdeC estu-

vo cerca de cortar ambas rachas, 

pues igualó 2-2 con Temuco en un 

duelo donde el local lo empató al 

minuto 98. 

La larga racha sin anotar se termi-

nó de inmediato. Antes de los dos 

minutos, remató Altamirano, dio 

rebote Obregón y González abrió la 

cuenta. El maleficio de 662 minutos 

sin marcar llegaba a su fin. 

A los 15, desborde de Castro y su 

centro no fue bien impactado por 

Bustamente, que estaba solo. El balón 

le dio en la mano a Saavedra, lo que 

no fue advertido por el juez Vergara. 

El duelo era de trámite parejo, cuan-

do llegó un infortunio para el Campa-

nil a los 25 minutos: el meta Reyes de-

bió abandonar la cancha por lesión. 

A los 32’, Vergara cobró penal 

para Temuco por mano de Navarre-

te, y Castro marcó el empate desde 

los 12 pasos. De ahí, el control del 

Escobar anotó en el 98’, aunque el juez 
dio 6 minutos de adición. Campanil por 
lo menos volvió al gol. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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juego lo tomó el local, ante UdeC 

que se veía golpeada. Aún así, al cie-

rre del primer tiempo se pudo poner 

en ventaja con un disparo de Alta-

mirano apenas desviado. 

En el reinicio, Escobar tuvo el se-

gundo para el local pero su remate 

dio en el poste, y dos minutos des-

pués otra vez el 9 local pudo marcar.  

Sufría la UdeC, pero a las 56’ recu-

peró la pelota en la salida rival, Ri-

veros habilitó a Altamirano que con 

gran remate puso el 2-1 y también 

cortó su sequía. Temuco tuvo que 

jugar más arriba, lo que dejaba es-

pacios. A los 68’ Bogmis casi anota 

en la primera que tocó. 

El Campanil se fue muy atrás en 

la cancha, cedió la iniciativa y el te-

rreno ante un rival que le costaba en 

la última puntada. Y cuando pare-

cía que se llevaba el triunfo, Escobar 

lo empató de cabeza al 98’, dos mi-

nutos sobre el tiempo adicional 

marcado inicialmente. 

“Lo más importante en esta crisis es cuidar nuestra salud y la de nuestros seres queridos, por 
eso hay que mantener las medidas sanitarias. ¡¡Esta crisis la combatimos todos!!”.

Magdalena Godoy, karateca

#NosCuidamos

GOLES

2

B. Obregón 
G. Pacheco 
M. Di Benedetto 
V. Concha 
F. Ponce 
C. Zamorano 
J. Gutiérrez 
B. Bustamante 
J. Cisterna 
R. Castro 
C. Escobar

U. DE CONCEPCIÓN

FORMACIONES

Patricio Lira 

DT

(67’) S. Díaz por  
B. Bustamante 
(83’) F. Castro por  
C. Zamorano 
(85’) D. García por 
J. Cisterna

Escobar, Díaz, Ponce, 
García

DEPORTES TEMUCO

2

G. Reyes 
D. Tati 
C. Navarrete 
E. Godoy 
F. Saavedra 
F. Alarcón 
K. Medel 
M. Santos 
M. González 
L. Riveros 
L. Altamirano

Fernando Vergara

DT

(25’) G. Mall por G. 
Reyes 
(46’) H. Cavero por  
F. Saavedra 
(67’) J. Bogmis por  
L. Altamirano 
(67’) N. Aravena por  
M. González 
(73’) C. Opazo por K. 
Medel

Saavedra, Riveros, 
Altamirano, Alarcón, 
Cavero, Bogmis

33’ Castro de penal 
98’ Escobar 

2’ González 
56’ Altamirano

Estadio Germán Becker 
Árbitro: Manuel Vergara

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Fernández Vial 
desafía a Santiago 
Morning en la capital 

En otra estación de su exigen-

te calendario, Fernández Vial tie-

ne hoy una parada complicada. 

Desde las 16 horas visitará a San-

tiago Morning en el Municipal de 

la Pintana, elenco que llega con 

dos victorias consecutivas y que 

partió la fecha 23 en el segundo 

lugar con 35 puntos, tres menos 

que el líder Coquimbo, pero con 

un partido menos.  

Los aurinegros vienen de caer 

por la cuenta mínima ante Ran-

gers en Talca, en un duelo pen-

diente por la primera rueda don-

de no pudo contar con Gustavo 

Gotti ni Óscar Hernández ni tam-

poco con el suspendido Bastián 

Solano. Todos estarán a disposi-

ción hoy de Claudio Rojas, en un 

encuentro donde el Almirante 

buscará confirmar su mejor ver-

sión: hasta ahora, es el conjunto 

de mejor rendimiento de la se-

gunda vuelta en la Primera B. 

Los microbuseros no contarán 

con el defensa central Jorge Aqui-

no, quien recibió dos fechas de 

castigo tras su expulsión ante 

Rangers. El “Chago” ha jugado 

diez encuentros en condición de 

local, y tiene un saldo de tres 

triunfos, cuatro empates y tres 

derrotas. Por su parte, el Almi-

rante como visitante registra cua-

tro victorias, una igualdad y cin-

co caídas en diez encuentros. 

Claudio Rojas, técnico aurine-

gro, comentó que “hemos plani-

ficado este encuentro sabiendo 

que nos enfrentaremos a un gran 

equipo, con un funcionamiento 

trabajado con este cuerpo técni-

co. Tienen una base del torneo 

pasado y se reforzaron bien, por 

eso están peleando arriba”.  

El duelo de hoy será dirigido 

por Felipe Jara. 

UDEC IGUALÓ CON TEMUCO 2-2 EN EL GERMÁN BECKER

Se lo empataron en 
la agonía, cuando ya 
celebraba el triunfo

S. Morning

A.F. Vial

S. López

A. Cortés A. Contreras C. Cáceres G. Villegas

K. Vásquez C. Gaínza D. Catalán R. Riveros

F. Espinoza A. Sanhueza O. Hernández M. Ávila

G. Gotti K. Harbottle

D. Sanhueza J. Carrasco B. Solano P. Jerez

G. Merino

P. Vergara S. Pino

DT: C. Rojas

DT: F. Marzuca

FOTO.ANDRES YAÑEZ \CD .UDEC.

TARJETAS ROJAS
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rante’, que quedó entre los ocho me-

jores del certamen.  

“Creo que esta vez jugamos mucho 

mejor que en El Morro. Hicimos un 

buen torneo en un grupo difícil, con 

buenos partidos a Colo Colo y Santia-

go Morning. Nos ganamos el respeto 

como equipo e institución, y termina-

mos entregando todo frente a un gran 

rival, nos jugamos la opción hasta el 

último, nunca bajamos los brazos y 

eso nos dejó satisfechos”, analizó el 

técnico Antonio Zaracho tras el com-

promiso.

NNOTIFICACIÓN 
En causa rol V 280 -2019, 2° Juzgado Civil 
Concepción, consignación valor expropiación, 
se expropiaron por Decreto Exento MOP 
Nº 1401, de 20 de noviembre de 2019, para 
ejecución obra CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA ENTRE 
RIBERA SUR RIO BIO BIO - ENLACE LOS 
BATROS, del Bío Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro de la Paz, 
lote 2-1, a nombre I MUNICIPALIDAD SAN 
PEDRO DE LA PAZ, rol avalúo 14950-2, de 
1.339 m2, suma consignada $17.967.025.- 
Fisco solicitó toma posesión material lotes 
expropiados. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines Art. 21 
D.L. 2.186.- El Secretario. 

NOTIFICACIÓN 
En causa rol  V 283 -2019, 2° Juzgado Civil 
Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 1397, de 20 de noviembre 
de 2019, para ejecución obra CONCESION 
VIAL PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR C: 
RUTA ENTRE RIBERA SUR RIO BIO BIO - 
ENLACE LOS BATROS, del Bío Bío Región, 
provincia Concepción, comuna San Pedro 
de la Paz, lote 27-2, a nombre INGETAL 
INGENIERIA Y CONSTRUCCIO, rol avalúo 
15070-1, de 1.979 m2, suma consignada 
$41.450.800.- Fisco solicitó toma posesión 
material lotes expropiados. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, para 
fines Art. 21 D.L. 2.186.-El Secretario.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

UdeC se encontró con la 
mejor versión azul y se 
despidió del torneo

El equipo más goleador del tor-

neo con 85 tantos, la defensa menos 

batida con tan solo tres goles enca-

jados, y obviamente invicto. Esa era 

la montaña que debía escalar la Uni-

versidad de Concepción para avan-

zar de los cuartos de final del cam-

peonato nacional femenino, hasta 

donde llegaba en desventaja de 2-0 

ante la todo poderosa U. de Chile.  

La misión era difícil, casi épica, 

pues además jugaban de visita, aun-

que quedaba una esperanza: en la 

ida disputada en el estadio Ester 

Roa, las auricielo fueron dignas con-

tendoras y así las cosas, en un due-

lo de definición, podía pasar cual-

quier cosa. 

Sin embargo, esta vez la U no qui-

so dejar duda alguna en la cancha 

Leonel Sánchez del CDA, donde dio 

rienda suelta a toda su artillería 

para golear por 5-0 (7-0 en el global) 

y sellar su paso a las semifinales, 

donde se verá las caras con su archi-

rrival, Colo Colo. 

 
Superiodidad azul 

Yael Oviedo fue la encargada de 

abrir la cuenta a los 12’, anuncian-

FOTO.CEDIDA JAVIERA MERA \PRENSA U DE CHILE

ARTURO FERNÁNDEZ VIAL PERDIÓ 2-0 EN LA CISTERNA

No solo levantar el 2-0 en contra 

tenía como tarea A. Fernández Vial 

en su visita a La Cisterna, por los 

cuartos de final del torneo nacional 

femenino de fútbol. Igual de impor-

tante era mejorar la mala imagen 

exhibida en el duelo de ida ante Pa-

lestino en El Morro, donde el equipo 

aurinegro fue ampliamente supera-

do por las árabes. 

Y al menos en este último expe-

diente las dirigidas de Antonio Zara-

cho lograron responder, ya que pese 

a caer por idéntico marcador y que-

dar eliminadas mostraron una cara 

diferente, dando pelea hasta el final 

en el césped capitalino. 

Para aquello, eso sí, debieron recu-

perarse de otro inicio en falso donde 

nuevamente fueron sorprendidas 

tempranamente por las tricolores, que 

aprovecharon un error en la salida 

vialina para abrir la cuenta por inter-

medio de la veloz Verónica Riquelme. 

Un golpe duro y decisivo, porque  

ahora eran tres los goles de los que de-

bían reponerse, y porque en frente te-

nían una defensa que seguía   pasmo-

samente sólida, al punto que debie-

ron pasar 32 minutos para la primera 

aproximación aurinegra.  

 

Recobrando la forma 

La segunda fracción, sin embargo, 

fue otra historia. Los ingresos de Me-

lissa Bustos y Martina Oses le cambia-

ron la cara a Vial, que por fin logró 

traspasar los tres cuartos de cancha 

y llevar peligro, la más clara a través 

de Camila Guzmán. 

Pero Palestino fue 100% efectivi-

dad, y cuando mejor lo hacían las In-

mortales, marcó  llegó el 2-0 definiti-

vo obra de Katya Ponce a los 64’ lue-

go de un feroz contra ataque de  la 

seleccionada Yessenia Huenteo. 

Era la clasificación árabe, pero jus-

to ahí llegó lo mejor de las aurinegras 

que terminaron atacando hasta el úl-

timo minuto. Un buen final para la 

mejor actuación histórica del ‘Almi-

Entre las 8 mejores 
terminó el viaje 
aurinegro de este año
Pese a mostrar claras mejorías respecto a la ida, las vialinas 
cayeron otra vez ante Palestino y se despidieron en cuartos de 
final, en su mejor temporada en el torneo nacional femenino.
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Samuel Esparza Muñoz 
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FERNÁNDEZ VIAL dio la pelea hasta el último, pero no pudo ante Palestino 

y fue eliminado en cuartos de final del campeonato nacional femenino.

POCAS OPCIONES  tuvo el Campanil frente a una U. de Chile que este 

año se armó para campeonar y repetir en la Libertadores.

2
A. FERNÁNDEZ VIALPALESTINO

0
Estadio: Municipal de La Cisterna 
Árbitro: Dione Rissios

GOLES

12’ V. Riquelme 
64’ K. Ponce 

5
U. DE CONCEPCIÓNU. DE CHILE

0
Estadio: CDA Leonel Sánchez 
Árbitro: Yomara Salazar

GOLES

12’ Y. Oviedo 
16’ y 60’ S. Keefe 
77’ C. Soto 
90’+3 K. Fuentes

do la fiesta azul. La figura de la can-

cha, Sonya Keefe, aumentó a los 16’ 

y 60’, en lucidas combinaciones con 

su socia preferida, la argentina Yael 

Oviedo. Claudia Soto a los 77’ y Ka-

ren Fuentes, en el tercer minuto de 

agregado, sellaron la contienda a 

favor de las grandes favoritas para 

quedarse con la corona de la tempo-

rada. 

Una derrota que no opaca en 

nada la notable campaña de las di-

rigidas de Eduardo de la Barra, de 

grandes momentos y que celebró la 

nominación de varias de sus figuras 

a selecciones.
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LOS ÁNGELES

3/23
SANTIAGO

2/17                    
CHILLÁN3/21

RANCAGUA

8/18
TALCA

5/14
ANGOL

4/11
TEMUCO

3/11
P. MONTT

6/17
LUNES

7/16
MARTES

8/18
MIÉRCOLES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Gerardo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Anibal Pinto 311

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396ç

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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